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Модный 
приговор

Елочка, 
купись!

Первый 
снег

Звезды 
показывают, 
что носить 
поздней осенью 
с. 6

В магазинах 
уже начали 
выставлять 
новогодние 
товары 
со скидкой с. 5

На выходных 
прогнозируется 
ухудшение 
погоды с. 3

В последнюю субботу 
перед праздником По-
крова Богородицы, ко-
торый будет 14 октября, 
православные отмеча-
ют Покровскую роди-
тельскую субботу. Как 
это сделать правильно, 
выясняла «Вечерка» 
с. 19

СКРЕПЫ

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

5 октября 2022 года.  Верховный шаман России во время ритуала в пользу тувинских воинов, участвующих в специальной военной операции на Украине

ГРЯДУТ НОВЫЕ ТАРИФЫ:ЦЕНА НА ПРОЕЗД С 15 ОКТЯБРЯ ИЗМЕНИТСЯ с. 2

ЧЕТВЕРГ

д

ТОЛЬКО 
У НАС 

Вчера в столицу прибыл Верховный шаман 
России Кара-оол Тюлюшевич с. 18 

Защитить 
наших 
бойцов 
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Праздник

■ Вчера на Арбатско-По-
кровскую линию метро 
вышел тематический по-
езд, посвященный Году 
педагога и наставника.
Состав запустили ко Дню 
учителя в России, который 
отмечается 5 октября. Он 
будет курсировать в течение 
шести месяцев.
— Пассажиры смогут узнать 
о последних достижениях 
лучших российских учите-
лей и их учеников. Ранее мы 
выпустили тематическую 
карту «Тройка», чтобы еще 
раз поблагодарить препо-
давателей за труд и любовь 

к своему делу, — рассказал 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов.
Главный слоган нового 
тематического поезда — 
«Скажи спасибо учителю!». 
Состав украшен цитатами 
известных педагогов Кон-
стантина Ушинского, Васи-
лия Сухомлинского, Антона 
Макаренко и других. В по-
езде можно узнать о лучших 
российских учителях, их 
учениках, а также о педаго-
гических династиях страны.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

Спасибо учителям! 

Запуск тематического поезда «Учитель — главная 
профессия на Земле» в электродепо «Измайлово» 

■ С 15 октября изме-
нятся тарифы на проезд 
в городском обществен-
ном транспорте, сооб-
щили в Департаменте 
транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры. 
Городские власти скоррек-
тировали цены в условиях 
ежегодной инфляции, роста 
цен на топливо и электро-
энергию, но сохранили до-
ступность поездок. 

— С 2011 по 2023 год рост 
стоимости проезда на раз-
личных видах транспорта 
в Москве на 40 процентов 
ниже уровня инфляции за 
этот же период, они оста-
ются самыми доступными 
среди самых больших горо-
дов России, — подчеркнули 
в столичном Департаменте 
транспорта.

Вчера в прода-
жу поступили 
карты «Тройка» 
с изображением 
капибар, выдр 
и морских львов. 
На картах разме-
щены QR-коды, 
отсканировав 
которые можно 
увидеть живот-
ных в 3D и по-
играть с ними. 
Продаются они 
на «Трубной» 
и «Маяковской», 
на стойках «Жи-
вое общение».

Тем
време-
нем

С середины октября цена за 
поездку по карте «Тройка» 
в тарифе «Единый» соста-
вит 54 рубля, повышение 
произойдет на 4 рубля. Би-
лет «Единый» на одну по-
ездку обойдется в 65 рублей 
вместо 62. 
При этом шестой год подряд 
сохраняется без изменений 
стоимость билетов на 365 
дней: «Единый» в централь-

ной зоне и пригороде, би-
лет «Автобус — Трамвай». 
Их можно заморозить на 
14 дней. 
— Стоимость одной поездки 
по билетам «Единый» на 30 
и 90 дней изменится в сред-
нем всего на два рубля, — 
уточнили в ведомстве.
Разовая поездка по био-
метрии остается самой вы-
годной — 50 рублей. А стои-

мость проезда на регулярном 
речном транспорте сохра-
нится прежней. Кроме того, 
пересадки с маршрута на 
маршрут наземного транс-
порта, а также между рель-
совыми видами транспорта 
остаются бесплатными.
Председатель Комиссии по 
транспорту Общественной 
палаты города Москвы Са-
бина Цветкова отметила, 

что столичный транспорт 
стремительно развивается:
— Изменения тарифов об-
условлены многими фак-
торами: это и обновление 
подвижного состава, новые 
станции метро, новые рабо-
чие места, развитие самой 
билетной системы, которая 
сегодня считается одной из 
лучших в мире.
В свою очередь директор 
Центра исследований ум-
ного города ФГРР НИУ ВШЭ 
Константин Трофименко 
добавил, что эффект от раз-
вития транспорта компен-
сирует любые изменения 
тарифов. 
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru 

Анна 
Никифоренко 
оплачивает 
проезд 
биометрией 
на станции 
метро 
«Кленовый 
бульвар»

Биометрия 
позволит 
сэкономить
Цены на проезд скорректировали 
с учетом инфляции

в Москве пассажиры 
совершают самые 
длинные поездки, 
при этом стоимость 
за пройденное рассто-
яние намного дешевле 
(до 45 процентов), чем 
в других мегаполисах 
России.

Кстати,

Знаете ли вы, что

среди всех крупных 
городов Российской 
Федерации Москва 
обеспечивает обучаю-
щихся самыми доступ-
ными безлимитными 
билетами и проезд-
ными

Оплата 
по системе 
распозна-
вания лиц 
остается 
самой 
выгодной 

Цифра

рубля с 15 октября 
будет стоить одна по-
ездка на транспорте 
по «Тройке» в тарифе 
«Единый».
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Прогноз погоды

■ Синоптики утверж-
дают, что в конце не-
дели может выпасть 
первый снег.  
— Похоже, на этой неделе 
увидим первые снежин-
ки. Если не проспим. На 
верхней границе призем-
ного слоя воздуха, около 
1,5 километра над землей, 
будет уже минус 5–6 граду-
сов. А это значит, что если 
будут условия для выпаде-
ния осадков (а они будут), 
то в воздухе появятся мел-
кие снежинки. Сразу ска-
жу, что вероятность этого 
небольшая — всего 12–14 
процентов, но она есть, — 
рассказала главный специ-
алист московского Метео-
бюро Татьяна Позднякова.
Ведущий специалист цен-
тра погоды «Фобос» Ми-
хаил Леус сообщает, что 
в пятницу в атмосфере 
вновь будет преобладать 
циклоническая циркуля-
ция. Не обойдется без крат-
ковременных дождей.
— Температура к концу 
рабочей недели понизится 
до +11…+16 градусов, — 
отмечает эксперт. —  В вы-
ходные в  тылу уходящего 

циклона в регион про-
рвутся арктические воз-
душные массы, понижая 
дневную температуру до 
+4…+9 градусов, что уже 
на 1–2 градуса ниже нормы. 
Вторжение холодного воз-
духа будут сопровождать 
дожди, местами впервые 
в сезоне переходящие в мо-
крый снег. Примерно так 
же холодно будет и первый 
день следующей недели. 
Однако к среде по южной 
периферии циклона в ре-
гион придут дожди и хо-
рошо согретые Гольфстри-
мом воздушные массы, 
поднимая столбики термо-
метров до +14…+19 гра-
дусов. 
— К середине месяца вновь 
заметно похолодает, до 
+2…+7 градусов, места-
ми вновь не исключены 
осадки в смешанной фазе, 
а к концу второй декады 
в регион вернутся ночные 
заморозки, — продолжа-
ет Леус. — Заключитель-
ная десятидневка октя-
бря ожидается довольно 
облачной и дождливой 
с дневной температурой, 
близкой к средним много-
летним показателям, — 
+4…+9 градусов.
Интересно, что, пока в Мо-
скву пытается досрочно 
прийти зима,  на  черно-
морских курортах России 
все еще продолжается бар-
хатный сезон. По словам 
научного руководителя 
Гидрометцентра России 
Романа Вильфанда, темпе-
ратура воды до середины 
октября тут будет выше 
+20…+22 градусов.
Владимир Андреев
vecher@vm.ru

Первый снег 
может выпасть 
в выходные

Жительница района Орехово-Борисово Северное 
Вероника Чернова радуется первому снегу 

■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин осмо-
трел строительство 
Национального косми-
ческого центра. Готов-
ность объекта составля-
ет 62 процента.
Национальный космиче-
ский центр строят на тер-
ритории завода имени Хру-
ничева. Среди комплекса 
зданий общей площадью 
225 тысяч квадратных ме-
тров выделяется 47-этаж-
ная башня, напоминающая 
ракету, которую установи-
ли на стартовой площадке. 
Сейчас строители сооружа-
ют сверху шпиль. Как только 
башня будет готова, ее «кос-
мический» облик подчер-
кнет оригинальная архитек-
турно-художественная под-
светка. К башне примыкает 
длинный корпус. Он разде-
лен на несколько блоков-
«клавиш». Пройти по нему 
можно будет по сквозной 
галерее. По задумке авторов 
проекта она символизирует 
хронологическую ленту ос-
воения космоса. 
— Один из крупнейших 
в мире центров космических 
исследований закончим уже 
в следующем году, — сооб-
щил мэр. — В одном месте 
разместятся ключевые ор-
ганизации ракетно-косми-
ческой промышленности.
Сюда переедут центральный 
офис и ситуационный центр 

Роскосмоса, отраслевые ин-
ституты и предприятия, ко-
торые сейчас разбросаны по 
всей Москве.
— В состав центра войдут 
и образовательный ком-
плекс, молодежные кон-
структорские бюро, центр 
поддержки бизнеса, вы-
ставочные центры и центр 
диверсификации производ-
ства, — добавил Собянин.
В космическом центре, по 
предварительным оценкам, 
появится около 20 тысяч 
рабочих мест. Завод имени 
Хруничева также продол-
жит свою работу. Еще часть 
территории отдадут под 
строительство площадок 
для высокотехнологичных 
предприятий — резидентов 
особой экономической зо-
ны «Технополис «Москва». 
Рядом построят жилые ми-
крорайоны с развитой соци-
альной инфраструктурой. 
В новые дома переедут в том 
числе участники програм-
мы реновации.

— С одной стороны, это 
вк ла д в  космонавтику, 
а с другой — в развитие го-
рода, — отметил замести-
тель председателя прави-
тельства России, министр 
промышленности и торгов-
ли Денис Мантуров. — По-
тому что люди, проживаю-
щих в окрестностях, также 
смогут здесь работать. Это 

хороший пример и одновре-
менно задел для развития 
других районов в части кон-
солидации научно-техниче-
ских возможностей.
Чтобы улучшить транс-
портную доступность На-
ционального космического 
центра, город построит два 

новых моста. Один свяжет 
Филевскую и Мневников-
скую поймы. Второй, ко-
торый появится в створе 
Новозаводской улицы, сде-
лает ближе для пешеходов 
станцию «Мневники» БКЛ. 
Кроме того, автомобилисты 
будут быстрее доезжать до 
Северо-Западной хорды.
После окончания строитель-
ства территорию у космиче-
ского центра благоустроят. 
Здесь появятся различные 
общественные простран-
ства, где планируют устра-
ивать экспозиции макетов 
космической техники под 
открытым небом, заработа-
ют фонтаны.
Современные городские 
кварталы также появятся 
на месте полузаброшенных 
территорий в районах Юж-
ное Тушино, Кузьминки 

и Крюково. Об 
этом мэр рас-
сказал вчера 
в соцсетях.
—  Н а  ч а с т и 
бывшей пром-
зоны Малино 
в Зеленограде 
возведем все 
необходимое 

для комфортной жизни: 
новостройки, детские сады, 
школу, центр развития дет-
ского творчества, комплекс 
с бассейном и залом для 
экстремальных видов спор-
та, — уточнил Собянин. — 
Еще здесь будут пожарное 
депо, технопарк, офисные 
здания, магазины и кафе.
Современные микрорайоны 
также займут часть бывшей 
промзоны Тушино и Волго-
градского проспекта.
Всего в трех районах по-
явится около 1,5 миллиона 
квадратных метров недви-
жимости и более 20 тысяч 
рабочих мест.
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

На территории завода Хруничева 
строят уникальный объект

Башня со шпилем 
напоминает ра-
кету на стартовой 
площадке 

Московская неделя интерьера и дизайна пройдет 
в выставочном зале «Манеж» с 28 по 31 октября. 
Она соберет больше 650 брендов из РФ, стран 
Ближнего Востока, Индии и Китая. Среди них: 
производители мебели, предметов интерьера, 
строительных материалов. Чтобы посетить 
выставку, нужно зарегистрироваться на сайте 
mwdi.ru. Гостей ждут лекции  и мастер-классы.

Тем временем

Космос станет 
еще ближе

Осень-2020 в Москве 
за счет рекордного 
октября стала самой 
теплой за весь период 
метеорологических 
наблюдений. Они 
ведутся в столице 
с 1879 года. Средняя 
температура осени  
тогда составила поч-
ти +10 градусов.

Факт

Проект 
Национального 
космического 
центра 
на территории 
завода имени 
Хруничева
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С товарищем Си
7 октября 2013 года пре-
зидент находился на остро-
ве Бали, куда прибыл для 
участия в саммите Азиат-
ско-Тихоокеанского эконо-
мического сотрудничества 
(АТЭС). Перед началом 
пленарного заседания пре-
зидент Индонезии Сусило 
Бамбанг Юдойоно исполнил 
песню Happy Birthday to You 
(«С днем рождения тебя!»), 
аккомпанируя себе на гита-
ре. Премьер Японии Синдзо 
Абэ во время двусторонней 
встречи преподнес прези-
денту России саке, а предсе-
датель КНР Си Цзиньпин — 
торт. 
— Я предложил китайским 
друзьям поднять по рюмке 
водки по поводу этого собы-
тия. Они не отказались, — 
рассказал потом Путин.

Горы и шайбы
В 2014-м впервые Путин 
взял выходной и улетел в си-
бирскую тайгу, за «300–400 
километров от ближайшего 
жилья». 
— У меня позавчера был 
день ходьбы, по горам про-
ходил почти девять киломе-
тров,  — сказал президент.
В 2015-м глава государства 
принял участие в матче Ноч-
ной хоккейной лиги, в ко-
тором забросил семь шайб, 
внеся значительный вклад 
в победу своей команды 
«Звезды НХЛ» над «Сбор-
ной НХЛ» со счетом 15:10. 
В 2018 году в свой день рож-
дения Путин посмотрел за-
пись боя российского бойца 
смешанного стиля Хабиба 
Нурмагомедова с ирланд-
цем Конором Макгрегором 
на турнире UFC в Лас-Вегасе. 

■ В субботу, 7 октября, 
президент России Влади-
мир Путин отметит свое 
71-летие. Вчера предста-
витель Кремля Дмитрий 
Песков сообщил, что 
свой личный праздник 
глава государства встре-
тит, занимаясь рабочи-
ми делами. «Вечерка» 
вспомнила, как первое 
лицо страны праздновал 
дни рождения в раз-
ные годы.
По словам Пескова, глава го-
сударства 7 октября не будет 
проводить неформальный 
саммит СНГ, как это было 
в прошлом году.
— Насколько я знаю, Влади-
мир Путин вообще не делает 
из своего дня рождения со-
бытия и проводит этот день 
в своем привычном рабочем 
режиме, — рассказывает 
«Вечерке» политолог Григо-
рий Савельев. — Владимир 
Владимирович скорее тру-
доголик. Когда он говорил, 
что в кресле президента 
приходится «пахать, как раб 
на галерах», то не преувели-
чивал. 
Тем не менее день рождения 
глава государства все-таки 
празднует. Как именно?

Классика, встречи
Первый день рож дения 
в президентской должности 
(48 лет) Владимир Путин 
отметил в Павловске, при-
городе Санкт-Петербурга. 
Празднование проходило 
в ресторане русской кухни 
«Подворье». Затем он про-
вел рабочую встречу с пре-
зидентом Всемирного бан-
ка Джеймсом Вулфенсоном, 
а вечером посетил премьеру 
оперы Петра Чайковского 
«Мазепа» в Мариинском 
театре. На следующий год 
праздник был суровым: Пу-
тин проводил экстренное 
совещание по поводу со-
бытий в Афганистане, где 
США с Великобританией 
начали 7 октября 2001 года 
военную операцию «Несо-
крушимая свобода».

Любит Петербург
Многие дни рождения Вла-
димир Путин отмечал на 
своей родине — в Санкт-
Петербурге. В 2003 году — 
на теплоходе «Нью-Айленд», 

пришвартованном у на-
бережной Невы. В 2004-м 
и 2005-м — в Констан-
тиновском дворце. При 
этом в 2005-м он проводил 
переговоры с канцлером 
ФРГ Герхардом Шредером. 
А в 2008 году посетил сессию 
Генассамблеи Интерпола — 
она впервые прошла в Рос-
сии. В общем, пришлось 
поработать. Как и в другие 
дни рождения. Лишь 60-ле-
тие Путин отметил в Санкт-
Петербурге, «в кругу род-
ных, камерно». Рабочих 
встреч не было, поздравле-
ния принимал по телефону.

Как у них

■ Глава КНР Си Цзиньпин празднует дни рожде-
ния в семейном кругу. Он обожает блюда шэнь-
сийской кухни: стол, как правило, уставлен ими. 
Цзиньпин придерживается правил: не проводить 
шикарные застолья за госбюджет, не произносить 
пустых речей, не принимать дорогих подарков.
■ Экс-президент США Барак Обама 50-летний 
юбилей отмечал в своем чикагском доме, куда 
пригласил две с половиной тысячи гостей. Там 
выступал джазовый композитор Херб Хэнкок — 
национальное достояние США. Гости, купив-
шие VIP-билеты — по 36 тысяч долларов (более 
3,5 миллиона рублей), — получали доступ на ка-
мерный ужин с именинником.
■ В 2010 году экс-президент Украины Виктор 
Янукович праздновал свое 60-летие в госрези-
денции «Заря» в Крыму. Дороги на полуостров 
частично перекрыли, чтобы кортежи с гостями 
быстро добрались до места событий. Гостей раз-
влекали Филипп Киркоров и Николай Басков.
■ Экс-лидер КНДР Ким Чен Ир стал отмечать 
день рождения (16 февраля), когда ему исполни-
лось 40. В 1982 году его сделали официальным вы-
ходным — «Днем путеводной звезды». 

■ В 2000 году Сергей Шойгу по-
дарил Владимиру Путину щенка 
породы лабрадор по имени Кон-
ни Полгрейв
■ Глава Башкирии Муртаз Ра-
химов преподнес главе государ-
ства гнедого жеребца по кличке 
Нагар
■ Глава Молдавии Владимир Во-
ронин в 2022 году подарил хру-

стального крокодила, отметив, 
что это «единственное живот-
ное, которое не сдает назад»
■ Сладкий подарок президент 
получил от главы Таджикиста-
на Эмомали Рахмона. Рахмон 
привез десятки таджикских 
дынь и арбузов. Из этих фрук-
тов выложили целую пирамиду 
и ковры
■ В 2017 году российский пре-
зидент получил от своего старо-

го друга и премьер-министра 
Италии Сильвио Берлускони 
пододеяльник, на котором вы-
шито изображение, где лидеры 
России и Италии жмут друг 
другу руки. Кроме того, на фоне 
изображен собор Василия Бла-
женного и римский Колизей
■ А в прошлом году президент 
Белоруссии Лукашенко пода-
рил Путину... трактор. Ручной 
сборки

И подарки!

Материалы к рубрике 
«Дата» подготовил 
Никита Миронов 
vecher@vm.ru

Белорусский 
трактор 
и крокодил 
с любовью

Прямая 
речь

Бывшему президенту 
России Борису Ельци-
ну часто дарили ракет-
ки и теннисные мячи. 
Все это описывалось 
и хранилось в специ-
альной кладовой. По-
том мы отдавали все 
это в детские дома 
и теннисные школы. 
Для подарков Влади-
миру Путину тоже 
есть хранилище. Все, 
что туда сдается, хра-

нится для будуще-
го музея.

Владимир 
Шевченко 
Экс-советник 
президента РФ

Чем запомнились 
дни рождения 
Владимира Путина

альной кладовой. По
том мы отдавали все 
это в детские дома 
и теннисные школы. 
Для подарков Влади-
миру Путину тоже 
есть хранилище. Все, 
что туда сдается, хра-

нится для будуще-
го музея.

ились 
ия 
Путина

В 2005 году 
Владимир Пу-
тин отметил 
день рождения 
на льду: он сы-
грал в Ночной 
хоккейной 
лиге

Трактор «Беларус 
1523.3» президент 
получил в пода-
рок в прошлом 
году

Пирамиду из бахчевых подарил 
глава Таджикистана Рахмон

С
ер

ге
й

 Г
ун

ее
в 

/ 
РИ

А
Н

ов
ос

ти

Sh
uN

 e
rs

to
ck

 /
 F

O
TO

D
O

M

С
оц

се
ти



5ПОТРЕБИТЕЛЬМосква Вечерняя, четверг, 5 октября 2023 года, № 117 (1510), vm.ru  

Кстати, неплохой выбор 
новогодних товаров есть 
и на маркетплейсах. Мно-
гие продолжают ликвиди-
ровать остатки с прошлого 
года, предлагая скидки до 
50–70 процентов.
— Хочется отметить, что 
в этом году на рынок вер-
нулось большое количество 
европейских производите-
лей, которые прекращали 
поставки ранее. Но наши 
компании их вытесняют — 
многие нарастили про-
изводство и расширили 
ассортимент, — пояснил 
Антон Смыслов.

■ Во многих столичных 
магазинах на полках 
начали появляться 
новогодние товары. 
«МВ» узнала, что сейчас 
можно купить из пред-
ставленного ассорти-
мента и есть ли разница 
в цене по сравнению 
с предпраздничным пе-
риодом.  
Новогодние товары пока 
можно встретить только 
в крупных универмагах 
и в ограниченном ассор-
тименте — производители 
начали потихоньку отгру-
жать произведенный товар, 

однако до ноября ожидать 
большого выбора товаров 
не стоит. В основном это бу-
дут искусственные ели и эле-
менты декора.
— В магазинах поставка та-
ких товаров традиционно 
начинается в октябре. Ас-
сортимент пока скудный, 
но стоит очень приятно, 
потому что спроса пока нет. 
Праздничные товары будут 
приходить партиями — ис-
ходя из их популярности. 
В числе первых привезли 
искусственные ели. Мно-
гие предпочитают брать их 
заранее, чтобы успеть при-
обрести нужную модель 

и взять ее на 20 процентов 
дешевле, чем в декабре, — 
рассказал мерчандайзер од-
ного из столичных универ-
магов Антон Смыслов.

Сейчас диапазон цен на 
искусс тв енные ели та-
кой — самая миниатюрная 
оте-чественного производ-
ства стоит от 2000 рублей, 
а самая качественная и вы-
сокая может обойтись по-
купателю и в 15 000. В дека-
бре цены повысятся еще на 
15–20 процентов, потому 
что ажиотаж будет традици-
онно очень большой.
— Елочных игрушек пока 
нет. Они появятся чуть поз-
же, в ноябре. Сейчас есть 
смысл брать только деревья 
и элементы декора — венки, 
свечки, фигурки, — добавил 
эксперт.

Цифра

тысяч рублей в сред-
нем готовы потратить 
россияне на украше-
ния к Новому году.

1 0

Верное 
решение 

Получить вино по по-
чте можно только после 
проверки документов

Перед сами-
ми праздни-
ками цены 
повысятся 
на 15–20 про-
центов 

Торговля

■ Министерство финан-
сов выступает за легали-
зацию онлайн-продажи 
спиртных напитков. 
Вчера об этом сообщи-
ли в ведомстве. «МВ» 
разобралась, как такая 
практика может повли-
ять на отечественный 
рынок алкогольной про-
дукции.
По словам главы Мини-
стерства финансов Антона 
Силуанова, плюсов у такой 
практики гораздо больше, 
чем минусов, но при усло-
вии установления контроля 
за этим видом продаж.
— На рынке сейчас много 
контрафактной продук-
ции, которую сложно регу-
лировать. При грамотном  
контроле за оборотом он-
лайн-продаж можно будет 
отслеживать такую про-

Заказы 
покрепче 

чательно принято до конца 
этого года. Однако подоб-
ный эксперимент уже пла-
нирует проводить россий-
ская почта — он стартует 
1 ноября и подразумевает 
онлайн-торговлю отече-
ственным вином с предъяв-
лением покупателем доку-
ментов, подтверждающих 
личность.
— На мой взгляд, такая 
практика поможет продви-
нуть отечественные бренды 
алкоголя, даст производи-
телям новые площадки для 
реализации. Цены, я думаю, 
будут дешевле, чем в роз-
ничных магазинах. Важно 
лишь организовать каче-
ственный контроль, чтобы 
избежать случаев покупки 
алкоголя в онлайне несо-
вершеннолетними, — отме-
тил экономист Александр 
Цапликов.

К покупке украше-
ний нужно подхо-
дить с умом. Сейчас 
можно встретить 
большое количество 
некачественных из-
делий, которые ис-
портят праздничную 
атмосферу. Особенно 
сложно проверить 
качество, если по-
купка совершается 
через интернет. Вот 
несколько советов:
■ перед покупкой 
украшения смотрите 
отзывы с фото — так 
можно понять, на-
сколько сильно отли-
чается товар на кар-
тинке;
■ старайтесь не по-
купать новогодние 
украшения на рын-
ках — вам может 
попасться некаче-
ственная гирлянда, 
которая не заработа-
ет, или, что еще хуже, 
игрушка с сильным 
запахом пластика, 
которая может быть 
токсична;
■ старайтесь вы-
бирать изделия 
из плотных матери-
алов, чтобы игрушка 
не сломалась и про-
служила вам не один 
год;
■ при выборе ели 
обратите внимание 
на плотность иголок, 
запах, страну-про-
изводителя — лучше 
отказаться от товара, 
сделанного в Китае. 

Материалы к рубрике 
«Потребитель» 
подготовила 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru

ПОТРЕБИru  

Кстати, неплохой выбор 
овогодних товаров есть 

и на маркетплейсах. Мно-
ие продолжают ликвиди-
овать остатки с прошлого 
ода, предлагая скидки до 
0–70 процентов.

— Хочется отметить, что 
этом году на рынок вер-
улось большое количество 
вропейских производите-
ей, которые прекращали 
оставки ранее. Но наши 
омпании их вытесняют — 

многие нарастили про-
изводство и расширили 

ссортимент, — пояснил 
Антон Смыслов.
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тысяч рублей в сред-
нем готовы потратить 
россияне на украше-
ния к Новому году.

л

Редакция 
предупреждает: 
алкоголь вредит 
вашему здоровью

дукцию. Однако единой по-
зиции у нашего правитель-
ства нет, — отметил Антон 
Силуанов.
Не поддержал такую пози-
цию помощник министра 
здравоохранения Алексей 

Кузнецов, который отметил, 
что легализация онлайн-
продажи алкоголя сделает 
его намного доступнее — 
в том числе для несовер-
шеннолетних, и напомнил, 
что алкоголь влияет на раз-
витие многих опасных забо-
леваний. 
Судя по всему, решение по 
этому вопросу будет окон-

Покупай елку 
по осени

Прямая 
речь

Главный тренд послед-
них лет в новогодних 
украшениях — это мо-
ноцвет, когда все вы-
держано в одном сти-
ле и едином оттенке. 
На мой взгляд, не уста-
ревает концепция 
уюта, когда благодаря 
декору в доме создает-
ся максимально ком-
фортная праздничная 
атмосфера — это свечи, 
пледы, игрушки.

Галина Петрова
Дизайнер

В магазинах начинают продавать 
новогодние товары со скидками
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Искусственные 
ели многие 
специалисты 
советуют 
приобретать 
осенью, чтобы 
не переплачивать
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Вот и наступила 
климатическая 
осень — на следую-
щей неделе синоп-
тики обещают уже 
мокрый снег. Пора 
доставать из кла-
довки плащи, курт-
ки, пальто. И мно-
гие знаменитости 
так уже и сделали. 
«Вечерка» собрала 
самые интерес-
ные «демисе-
зонные» образы 
звезд. А помогла 
их разобрать экс-
перт по имиджу 
и стилю Натали 
Богданова (на фото 
внизу). 

Пальто классического кроя 
и ярких оттенков остаются 
актуальными в нынешнем 
сезоне, и многие знамени-
тости продолжают следо-
вать этому тренду. Также 
популярны пастельные от-
тенки, цвет сливок, топле-
ного молока, знаменитости 
учитывают и эту тенден-
цию. Также заметно, что не-
которые умеют «поиграть» 
со стилями, соединяя вещи 
«из разных опер». А еще 
в топе звездных предпо-
чтений куртки — косухи, 
бомберы и другие короткие 
модели. Их удобно комби-
нировать с разными пред-
метами одежды и аксессу-
арами. Не удивлюсь, если 
ближе к ноябрю в соцсетях 
знаменитостей появится 
много интересных образов 
в экошубах — пальто из ис-
кусственного меха. 

Звезды переоделись 
в куртки и пальто

Экспериментируем, 
но с умом

Подготовила 
Дарья 
Завгородняя; 
vecher@vm.ru

Осторожно, 
металлик
Анна Семенович недавно похвали-
лась в соцсетях: ей подарили кожаную 
косуху (куртка с диагональным распо-
ложением молнии) футуристического 
цвета металлик (на фото слева). 
Стилисты предупреждают: этот мод-
ный тренд нужно носить, грамотно 
«приглушая» ослепительный ме-
таллический блеск. Певица выбрала 
темно-синие джинсы и блузу. Куртка 
из натуральной кожи обойдется 
в сумму не менее 10 тысяч рублей. 
Но можно подобрать вариант из эко-
материала — в пять раз дешевле.

Яркая классика 
Телеведущая, певица Ольга Бузова 
блеснула в соцсетях, разместив 
на странице свой новый портрет 
в английском классическом пальто 
актуального оттенка молодой травки 
(на фото справа). Ольге с ее «осен-
ним» ярким типом внешности очень 
идет этот цвет. Можно подобрать по-
хожую модель приличного качества 
по цене от 5 тысяч рублей.

Шубки, ваш 
выход! 
Певица Анастасия Стоцкая 
уже готовится встретить зиму. 
Чтобы порадовать подписчи-
ков в сети, она сфотографиро-
валась в стиле гранж: прямые 
брюки, массивные ботинки 
и жакет из каракуля. Правда, 
при изготовлении шубки 
(на фото справа)  ни один яг-
ненок не пострадал, матери-
ал — качественная синтетика. 
«Готовь шубку осенью — если 
это экошубка», — подписала 
картинку Анастасия. Подоб-
ный вариант можно поды-
скать в интернет-магазине 
по цене от 5 тысяч рублей.

Свежо и смело
Актер театра и кино Петр Рыков много лет работал моделью, его 
вкусу можно доверять: прогулки по осенним улицам он совершает 
в серой куртке (на фото справа) военного фасона (такую вещь 
можно найти на маркетплейсах по цене от 2,5 тысячи рублей) 
и футболке нежного пудрового цвета.

Необычное 
сочетание
Непримиримая антагонист-
ка Ксении Собчак, ее тезка 
и коллега Ксения Бородина 
соединила эффектный джинсо-
вый комплект (на фото слева), 
отсылающий к брутальному 
стилю «авиатор», и женственную 
кашемировую шаль с бахро-
мой. Костюм можно подобрать 
по цене от 5 тысяч рублей, шаль 
или палантин — от 900 рублей. 

Тепло и красиво 
Телеведущая Анастасия 
Ивлеева обновила теплый 
гардероб: на фото в соцсети 
она предстала подписчикам 
в короткой дубленке (на фото 
внизу), сшитой по мотивам 
куртки-«авиатор». В комплекте 
с синими джинсами и джем-
пером молочного оттенка образ 
получился изящный и уютный. 
Похожая модель курточки 
из искусственного меха обой-
дется в 5–6 тысяч рублей. 

Настоящий 
шик
Певице Аните Цой 
очень идет стиль 
«бохо» — «богемный 
шик». Певица это знает 
и часто выбирает мно-
гослойные вещи сво-
бодного кроя (на фото 
справа). Среди ее 
любимых предметов 
одежды — «большие» 
плащи с широким ан-
глийским воротником. 
Певица носит их эф-
фектно, не застегивая. 
Этой осенью можно 
взять пример с Аниты 
и приобрести похожий 
объемный плащ: вещь 
хорошего качества 
обойдется в сумму 
от 5 тысяч рублей. 

Роковая женщина 
Блогер и фотомодель Алена Водонаева хранит верность своему стилю «драматик» 
( «роковая женщина») уже много лет. Нынешней осенью она облачилась в черное 
пальто оверсайз (на фото вверху) с объемными плечами и красной подкладкой. 
Аксессуары Алена подобрала под стать образу: зонт, берет, кольцо с громадным 
камнем поверх перчаток и лаковые туфли. Пальто, похожее на Аленино, трудно най-
ти в магазинном ассортименте. Такое лучше шить на заказ.

За покупками
Певица Наташа Королева осва-
ивает стиль «милитари» (на фото 
справа): к брюкам с защитным 
рисунком она подобрала корот-
кую куртку цвета беж с большими 
карманами и дизайнерскими 
рукавами и небесно-голубую 
сумку-шопер (для похода за по-
купками) — такие сейчас как раз 
очень актуальны. В целом образ 
получился гармоничный. Брюки 
на маркетплейсах — от тысячи 
рублей, куртки — от 2,5 тысячи 
рублей. Сумка из натуральной 
кожи — от 5 тысяч рублей. 

Женщина-
цветок
Телеведущая Ксения 
 Собчак недавно очаро-
вала фанатов видеороли-
ком, где она идет по ули-
це, с ног до головы одетая 
в сливочные оттенки 
(на фото слева): кремовое 
вельветовое полупальто 
без воротника идеально 
сочетается с прямым 
шелковым платьем и бо-
тильонами на платформе. 
Нечто похожее на пальто 
Ксении можно подыскать 
в интернет-барахолках 
за сумму от 8 тысяч 
рублей. 

Спортивный стиль
Народный артист Олег Газманов — тоже строгий приверженец классики. 
Он носит «гоночную» куртку (на фото внизу), эта облегающая модель пря-
мого кроя с воротником-стойкой на кнопке или застежке на пряжке идет 
практически всем. Стоит от 3,5 тысячи рублей в интернет-магазинах. 

Немного 
солнца 
В текущем сезоне ди-
зайнеры рекомендуют 
добавить в гардероб 
«щепотку» почти за-
бытого желтого цве-
та. Он оригинально 
разбавит палитру 
«осенних» цветов — 
красного, бежевого 
и терракотового. 
Яркий лимонный, 
цвет шампанского, 
насыщенный цвет яич-
ного желтка — все эти 
оттенки будут на пике 
популярности.

Знаменитости 
играют 
со стилями, 
и часто образы 
получаются 
удачными 
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Вот и наступила 
климатическая 
осень — на следую-
щей неделе синоп-
тики обещают уже 
мокрый снег. Пора 
доставать из кла-
довки плащи, курт-
ки, пальто. И мно-
гие знаменитости 
так уже и сделали. 
«Вечерка» собрала 
самые интерес-
ные «демисе-
зонные» образы 
звезд. А помогла 
их разобрать экс-
перт по имиджу 
и стилю Натали 
Богданова (на фото 
внизу). 

Пальто классического кроя 
и ярких оттенков остаются 
актуальными в нынешнем 
сезоне, и многие знамени-
тости продолжают следо-
вать этому тренду. Также 
популярны пастельные от-
тенки, цвет сливок, топле-
ного молока, знаменитости 
учитывают и эту тенден-
цию. Также заметно, что не-
которые умеют «поиграть» 
со стилями, соединяя вещи 
«из разных опер». А еще 
в топе звездных предпо-
чтений куртки — косухи, 
бомберы и другие короткие 
модели. Их удобно комби-
нировать с разными пред-
метами одежды и аксессу-
арами. Не удивлюсь, если 
ближе к ноябрю в соцсетях 
знаменитостей появится 
много интересных образов 
в экошубах — пальто из ис-
кусственного меха. 

Звезды переоделись 
в куртки и пальто

Экспериментируем, 
но с умом

Подготовила 
Дарья 
Завгородняя; 
vecher@vm.ru

Осторожно, 
металлик
Анна Семенович недавно похвали-
лась в соцсетях: ей подарили кожаную 
косуху (куртка с диагональным распо-
ложением молнии) футуристического 
цвета металлик (на фото слева). 
Стилисты предупреждают: этот мод-
ный тренд нужно носить, грамотно 
«приглушая» ослепительный ме-
таллический блеск. Певица выбрала 
темно-синие джинсы и блузу. Куртка 
из натуральной кожи обойдется 
в сумму не менее 10 тысяч рублей. 
Но можно подобрать вариант из эко-
материала — в пять раз дешевле.

Яркая классика 
Телеведущая, певица Ольга Бузова 
блеснула в соцсетях, разместив 
на странице свой новый портрет 
в английском классическом пальто 
актуального оттенка молодой травки 
(на фото справа). Ольге с ее «осен-
ним» ярким типом внешности очень 
идет этот цвет. Можно подобрать по-
хожую модель приличного качества 
по цене от 5 тысяч рублей.

Шубки, ваш 
выход! 
Певица Анастасия Стоцкая 
уже готовится встретить зиму. 
Чтобы порадовать подписчи-
ков в сети, она сфотографиро-
валась в стиле гранж: прямые 
брюки, массивные ботинки 
и жакет из каракуля. Правда, 
при изготовлении шубки 
(на фото справа)  ни один яг-
ненок не пострадал, матери-
ал — качественная синтетика. 
«Готовь шубку осенью — если 
это экошубка», — подписала 
картинку Анастасия. Подоб-
ный вариант можно поды-
скать в интернет-магазине 
по цене от 5 тысяч рублей.

Свежо и смело
Актер театра и кино Петр Рыков много лет работал моделью, его 
вкусу можно доверять: прогулки по осенним улицам он совершает 
в серой куртке (на фото справа) военного фасона (такую вещь 
можно найти на маркетплейсах по цене от 2,5 тысячи рублей) 
и футболке нежного пудрового цвета.

Необычное 
сочетание
Непримиримая антагонист-
ка Ксении Собчак, ее тезка 
и коллега Ксения Бородина 
соединила эффектный джинсо-
вый комплект (на фото слева), 
отсылающий к брутальному 
стилю «авиатор», и женственную 
кашемировую шаль с бахро-
мой. Костюм можно подобрать 
по цене от 5 тысяч рублей, шаль 
или палантин — от 900 рублей. 

Тепло и красиво 
Телеведущая Анастасия 
Ивлеева обновила теплый 
гардероб: на фото в соцсети 
она предстала подписчикам 
в короткой дубленке (на фото 
внизу), сшитой по мотивам 
куртки-«авиатор». В комплекте 
с синими джинсами и джем-
пером молочного оттенка образ 
получился изящный и уютный. 
Похожая модель курточки 
из искусственного меха обой-
дется в 5–6 тысяч рублей. 

Настоящий 
шик
Певице Аните Цой 
очень идет стиль 
«бохо» — «богемный 
шик». Певица это знает 
и часто выбирает мно-
гослойные вещи сво-
бодного кроя (на фото 
справа). Среди ее 
любимых предметов 
одежды — «большие» 
плащи с широким ан-
глийским воротником. 
Певица носит их эф-
фектно, не застегивая. 
Этой осенью можно 
взять пример с Аниты 
и приобрести похожий 
объемный плащ: вещь 
хорошего качества 
обойдется в сумму 
от 5 тысяч рублей. 

Роковая женщина 
Блогер и фотомодель Алена Водонаева хранит верность своему стилю «драматик» 
( «роковая женщина») уже много лет. Нынешней осенью она облачилась в черное 
пальто оверсайз (на фото вверху) с объемными плечами и красной подкладкой. 
Аксессуары Алена подобрала под стать образу: зонт, берет, кольцо с громадным 
камнем поверх перчаток и лаковые туфли. Пальто, похожее на Аленино, трудно най-
ти в магазинном ассортименте. Такое лучше шить на заказ.

За покупками
Певица Наташа Королева осва-
ивает стиль «милитари» (на фото 
справа): к брюкам с защитным 
рисунком она подобрала корот-
кую куртку цвета беж с большими 
карманами и дизайнерскими 
рукавами и небесно-голубую 
сумку-шопер (для похода за по-
купками) — такие сейчас как раз 
очень актуальны. В целом образ 
получился гармоничный. Брюки 
на маркетплейсах — от тысячи 
рублей, куртки — от 2,5 тысячи 
рублей. Сумка из натуральной 
кожи — от 5 тысяч рублей. 

Женщина-
цветок
Телеведущая Ксения 
 Собчак недавно очаро-
вала фанатов видеороли-
ком, где она идет по ули-
це, с ног до головы одетая 
в сливочные оттенки 
(на фото слева): кремовое 
вельветовое полупальто 
без воротника идеально 
сочетается с прямым 
шелковым платьем и бо-
тильонами на платформе. 
Нечто похожее на пальто 
Ксении можно подыскать 
в интернет-барахолках 
за сумму от 8 тысяч 
рублей. 

Спортивный стиль
Народный артист Олег Газманов — тоже строгий приверженец классики. 
Он носит «гоночную» куртку (на фото внизу), эта облегающая модель пря-
мого кроя с воротником-стойкой на кнопке или застежке на пряжке идет 
практически всем. Стоит от 3,5 тысячи рублей в интернет-магазинах. 

Немного 
солнца 
В текущем сезоне ди-
зайнеры рекомендуют 
добавить в гардероб 
«щепотку» почти за-
бытого желтого цве-
та. Он оригинально 
разбавит палитру 
«осенних» цветов — 
красного, бежевого 
и терракотового. 
Яркий лимонный, 
цвет шампанского, 
насыщенный цвет яич-
ного желтка — все эти 
оттенки будут на пике 
популярности.

Знаменитости 
играют 
со стилями, 
и часто образы 
получаются 
удачными 
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черинку, где мы произвели 
настоящий фурор. 
Мало кто знает, что вы 
неплохой певец. А как 
к музыке пришли?
Музыкой решил заниматься 
в институте, на втором кур-
се, когда первый раз попро-
бовал зачитать рэп. Оттуда 
все и понеслось. КВН и му-
зыка со мной навеки. 
Вы полуфиналист про-
екта «Звезды в Африке». 
Общались со звездами — 
другими участниками 
шоу в реальной жизни? 
Кто вас удивил и почему?
Мы много общались с участ-
никами третьего сезона 
«Звезд в Африке», ребята 
даже снялись у меня в кли-
пе на песню «Бедняк». Это 
шоу дает тебе жизненный 
урок, показывает, кто ты 
есть на самом деле, в чем те-
бе нужно развиваться. На-
пример, со Стасом Яруши-
ным (актер театра и ки-
но. — «МВ») я давно знаком 
и знаю, что по жизни он не 
способен на те штуки, кото-
рые там себе позволял. Мне 
как-то сложновато дается 

такое поведение, которое 
не совпадает с моим по 
жизни. 
А кого бы вы выде-
лили в кинематогра-
фической актерской 
среде? 
Многих из актерской 
среды ценю и уважаю, 
но сейчас хотел бы от-
метить новое, молодое 
поколение. Например, 
Эльдар Калимулин, кото-
рый снялся в моем клипе 
«Угли». Он потрясающе 
играет, у него большое 
будущее, сейчас вы мо-

жете видеть его в сериале 
«Лада Голд». Возможно, это 

новый Саша Петров.
Расскажите, где вы по-
знакомились со своей 
девушкой Александрой 
Калмыковой (известный 
блогер. — «МВ»).
Мы встретились летом на 
музыкальном фестивале 
в Москве. Оба были там по 
работе. До этого я ничего не 

И чем кончилось 
противостояние?
Конечно, победили не 
мы, потому что у коман-
ды соперников был уже 
огромный опыт. Но по-
том мне позвонил Антон 
Щукин — автор сериала 
«Физрук» и прочих проек-
тов. Он сказал: если хоти-
те работать, приходите, 
показывайте, посмотрим. 
Мы пришли, продемон-
стрировали свою мини-
атюру, и нас поставили 
выступать на первую ве-

■ Вчера на балерину 
Анастасию Волочкову 
(на фото справа) посту-
пило заявление в поли-
цию. Она сфотографи-
ровалась на фоне совет-
ского истребителя Ла-5, 
закинув ногу на крыло 
самолета. 
Подписчики возмутились: 
истребитель Ла-5, служив-
ший верой и правдой совет-

ским летчикам в годы Вели-
кой Отечественной войны, 
является памятником во-
инской славы. За оскверне-
ние мемориала 47-летней 
Волочковой может грозить 

до 3 лет лишения свободы, 
тем более что неизвестные 
доброжелатели уже напи-
сали заявление в полицию 
с требованием наказать 
танцовщицу. 

— В Уголовном кодексе РФ 
есть статья 243.4, предус-
матривающая ответствен-
нос ть з а  уничтожение 
либо повреждение воин-
ских захоронений, памят-
ников, стел, обелисков, 
других мемориальных со-
оружений, — говорит «МВ» 
звездный юрист Андрей 
Марочкин. — Но поскольку 
Волочкова ничего не унич-
тожила, не осквернила и не 
повредила, уголовная от-
ветственность по этой ста-
тье ей вряд ли грозит.

Многие знают 
Владимира Се-
ливанова как 
комедийного ак-
тера, но он также 
занимается 
и музыкой: пи-
шет и исполняет 
песни

■ Премьера финаль-
ной части знаменитого 
комедийного сериала 
о жизни пермских дру-
зей «Реальные пацаны» 
стартует 23 октября 
на телеканале ТНТ. 
«Вечерка» побеседовал 
с Владимиром Селива-
новым — исполнителем 
роли Вована.

Владимир, ваш герой 
в сериале — простой 
и наивный молодой 
человек. Сильно он от-
личается от Владимира 
Селиванова?
Мы где-то разные, в чем-то 
схожи, но я не боюсь стать 
заложником образа. Мно-
гие люди отнекиваются от 
своего героя, если долго его 
играли, но Вован будет идти 
со мной всю жизнь. Благо-
даря ему я стал знаменит. 
Не буду зарекаться, но ду-
маю, что я от Вована не от-
кажусь. А ведь, чтобы играть 
какие-то более серьезные 
роли, мне нужно уйти из 
«Реальных пацанов».
А звездой себя считаете?
Я только в начале пути, по-
этому надеюсь, что через год 
вы еще раз возьмете у меня 
интервью и я себя звездой 
признаю (смеется). Пока 
не считаю. 
«Реальные пацаны» — 
это проект определенно-
го жанра и для опреде-
ленной аудитории. Хоте-
ли бы сыграть какую-то 
глубокую, серьезную 
роль? 
Я — Вован (смеется). Но 
мне кажется, что я мог бы 

сыграть другое. А что бы 
прикольно у меня получи-
лось? Наверное, сыграть 
одиночество. В каком-то 
драматическом фильме. 
Или — Джокера (безумный 
супергерой из комиксов. — 
«МВ»). Было бы интересно 
поработать с персонажем на 
грани сумасшествия. На рус-
ский лад это кто у нас — 
шут? (Смеется.)
Вы играли в КВН 
за коман ду «Степлер». 
Расскажите, как нача-
лась эта история.
Еще в  школе 
у нас был каби-
нет, где всегда 
с о б и р а л и с ь 
активные ре-
бята-кавээн-
щики: чем-то занимались, 
общались. И я стал просто 
туда захаживать. Однажды 
выступил с ними на школь-
ном празднике и понял, что 
от людей в зале приходит 
отдача, что надо мной сме-
ются, как-то эмоциониру-
ют. Мне это понравилось. 
Тогда я ничего не смыслил, 
говорить толком не умел 
и постоянно срывал голос: 
когда выступал, так начинал 
орать, что у меня садились 
связки. После каждого КВН 
осипшим приходил. А потом 
было много выступлений — 
в школе, между другими 
школами. Мы побеждали. 
И я понял, что в этой системе 
я некий фронтмен — людям 
хочется на меня смотреть, 
а мне хочется им показы-
вать юмор, смешить их. На 
тот момент попасть в Выс-
шую лигу КВН было моей 

главной мечтой. И желание 
пойти в Институт культуры 
этим обусловлено. Я знал: 
если туда поступлю, воз-
можно, ближе продвинусь 
к этой своей цели. 
А как попали на телеви-
дение?
Когда оканчивал инсти-
тут, появилось знамени-
тое шоу «Камеди Клаб», по 
всей стране открывались 
филиалы этого проекта. 
У нас в Перми аж два клана 
боролись за франшизу от 
«Камеди». Один — команда 

КВН «Парма», а второй — 
тот, в котором я участвовал, 
и мы были обречены на 
провал. Ведь я в тот момент 
от КВН уже отошел. И вот 
пришел день, когда к нам 
приехал администратор — 
один из кавээнщиков, чтобы 
посмотреть оба лагеря. Вы-
брать, кому дать франшизу. 

Детали к портрету Владимира Селиванова

■ 1000 рублей за минуту.
Для Владимира прорывным 
стал 2006 год. Он начал за-
рабатывать по-настоящему 
неплохие деньги. По при-
знанию актера, тогда в «Ка-
меди Клаб» ему платили 
по 1000 рублей за минуту 
выступления. Но именно 
тогда Селиванова стали 
узнавать на улицах, начали 
подходить люди, просили 
сфотографироваться.

■ Изменился ради возлюбленной. Актер признается: рядом с избранницей 
Александрой Калмыковой (на фото вверху) он стал лучше. Отказался от алкого-
ля, стал делить с ней досуг — развиваться, заниматься спортом, правильно пи-
таться. Сейчас они ведут блогерскую деятельность для большой аудитории.

■ Первый брак. С пер-
вой женой Викторией 
Владимир позна-
комился в соцсетях 
в 2017 году. У них ро-
дилась дочь Ева. Имен-
но из-за ребенка артист 
долго не мог решиться 
на развод и пытался 
сохранить семью. Сели-
ванов признавался, что 
выкладывал в соцсети 
фотографии с Викторией 
и их дочерью, где они 
казались счастливыми, 
однако на самом деле 
уже не испытывал чувств 
к супруге.

■ «Реальные пацаны» — это про Россию. Владимир 
считает, что сериал — это мощный хит про Россию 
и про русских и именно поэтому он так «зашел» лю-
дям. Участвовать в этом народном проекте для арти-
ста — большая честь. 

Актер и участник 
КВН, музыкант Вла-
димир Селиванов 
родился 22 июля 
1985 года в городе 
Лысьве, Пермский 
край. В подростковом 
возрасте занимался 
борьбой. Получив 
среднее образование, 
поступил на режис-
серский факультет 
Пермского института 
культуры. В 2010 году 
состоялась премьера 
сериала «Реальные 
пацаны», в котором 
он сыграл Вована. 
Регулярно принимает 
участие в различных 
телепроек тах.

ДОСЬЕ Валерия поет 
из-за... биологии
Знаменитости вспоминают своих учителей
■ Сегодня — День учи-
теля. Звезды шоу-бизне-
са и спорта поделились 
с«Вечеркой» воспоми-
наниями о любимых 
педагогах и редкими 
школьными фото-
графиями. 
Певица Валерия (1) при-
зналась «МВ», что выбрать 
профессию ей помогла учи-
тельница... биологии! 
— Благодаря Татьяне Нико-
лаевне Капраловой я сдела-
ла первые шаги на эстраде, 
потому что именно она под-
держивала все мои творче-
ские начинания. Я начала 
выступать еще в школе, 
принимала участие в кон-
курсах. Татьяна Николаев-
на и сама очень любит ис-
кусство. Она даже обраща-
ла внимание на то, чтобы 
мы учебники открывали 
творчески! — поделилась 
Валерия. 
А к т е р  А л е к с а н д р  П е -
тров своим главным на-
ставником считает педагога 
в театральном училище. 
— Леонид Хейфец — мой 
папа в профессии, — делит-
ся с «МВ» артист. — Я ему 
благодарен за все, 
что у меня есть. 
Леонид Ефимович 
б ы л  у д и в и т е л ь -
ным человеком, он 
учил нас «быть без 
кожи». В кино ин-
тересно смотреть 
на человека, который, так 
сказать, «стоит у края». 
Солистка группы «Мираж» 
Екатерина Болдышева (2)
с теплотой вспоминает учи-
теля географии: 
— Вадим Андреевич сумел 
приобщить нас еще и к чте-

нию. Он пересказывал кни-
ги — Хемингуэя, Лондона, 
Ремарка, Астафьева. Нач-
нет рассказывать, и тут — 
звонок на перемену. А он: 
«Ну а дальше вы сами про-
чтете, добро пожаловать 
в библиотеку!»

А гитарист группы «Ми-
раж» Алексей Горбашов (3)
вспоминает учительницу 
математики: 
— Про таких учителей, как 
Ираида Григорьевна, гово-
рят: «Педагог от Бога». Она 
учила нас быть людьми. 

Учительницу музыки певец 
Авраам Руссо вспоминает 
с нежностью:
— У нее было материнское 
отношение. Помню, нашел 
какие-то мелкие деньги, ку-
пил билет на автобус. Знал, 
что учительница ездит на 
автобусе. Сел и отправился 
за ней, чтобы посмотреть, 
где она живет.
Руслан Захаров, олимпий-
ский чемпион по шорт-
треку, до сих пор общается 
со своей первой учительни-
цей Таисией Дмитриевной. 
— Буквально недавно я был 
в Уфе, приходил в гости. Та-
исия Дмитриевна передала 
для моих детей советские 
азбуки в синей обложке.

Скандал

Батман 
до тюрьмы 
доведет

Прямая 
речь

Педагоги — очень зна-
чимые люди в нашей 
жизни, это авторитет-
ные «гиды»по самым 
важным отраслям 
знаний. От них зави-
сит, какую профессию 
выберет человек. 
Литературу, историю, 
математику можно 
полюбить навсегда, 
а можно возненави-
деть именно через 
учителя, через его от-
ношение к предмету.

Анастасия 
Пономаренко 
Старший препо-
даватель Москов-
ского института 
психоанализа

Материалы к рубрике 
«Звездная пыль» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара 
Кафискина vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Дмитрий Плотников vecher@vm.ru

знал о ней, а она вот смотре-
ла сериал «Реальные паца-
ны». Саша подошла, чтобы 
сделать со мной совместное 
фото на пленочный фото-
аппарат. Потом мы немно-
го пообщались, а после она 
мне скинула тот самый наш 
снимок, мы стали перепи-
сываться… 
Любовь с первого 
взгляда?
Она мне сразу в душу за-
пала, я не мог от нее глаз 
оторвать. Причем люди, 
которые со мной тогда бы-
ли, заметили это. Помню, 
мой менеджер тогда сказал: 
«У нее семейный контент, 
муж, дети. Куда ты вообще 
лезешь?» Только позже уз-
нал, что Саша на тот момент 
уже разводилась.
Над чем сейчас 
работаете?
Совсем скоро выйдет моя 
новая песня, следом съемки 
клипа. Новый сезон «Реаль-
ных пацанов» также всех 
порадует. Еще планирую 
гастрольный тур, надеюсь 
посетить как можно боль-
ше российских городов. 
В музыке, в работе, в новых 
проек тах!

Географ переска-
зывал нам книги 
Хемингуэя 
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И чем кончилось 
рпротивостояние?

Конечно, победили не 
мы, потому что у коман-
ды соперников был уже 
огромный опыт. Но по-
том мне позвонил Антон 
Щукин — автор сериала 
«Физрук» и прочих проек-
тов. Он сказал: если хоти-
те работать, приходите, 
показывайте, посмотрим. 
Мы пришли, продемон-
стрировали свою мини-
атюру, и нас поставили 
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занимается 
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■ Первый брак. С пер-
вой женой Викторией 
Владимир позна-
комился в соцсетях 
в 2017 году. У них ро-
дилась дочь Ева. Имен-
но из-за ребенка артист 
долго не мог решиться 
на развод и пытался 
сохранить семью. Сели-
ванов признавался, что 
выкладывал в соцсети 
фотографии с Викторией 
и их дочерью, где они 
казались счастливыми, 
однако на самом деле 
уже не испытывал чувств 
к супруге.

■ «Реа
считае
и про р
дям. У
ста — б
Матери
Дмитр

Девушка подошла сфотогра-
фироваться, а я — влюбился 

Не боюсь стать 
заложником 
образа

Сюжет 
«Реальные пацаны» — комедийный 
сериал о жизни обычного парня Ко-
ляна из Перми и его друзей — Вована 
и Антохи. На протяжении всего сери-
ала с ними случаются увлекательные 
и смешные истории. В центре сюжета 
«нормальный пацан», у которого есть 
условный срок, но он встал на путь ис-
правления. Первые два сезона сериала 
снимали непосредственно в Перми, 
а уже позже переехали в Москву.

Актер Владимир Селиванов 
гордится ролью Вована

1

2

3

■ Слухи про Агату Муцениеце. В 2022 году в прес-
се появилась информация о том, что Владимира 
с актрисой Агатой Муцениеце связывают не только 
рабочие отношения. Поклонники заметили, что они 
стали чаще появляться в компании друг друга. Еще 
больше Владимир заинтриговал общественность, 
когда сказал, что Агата «на сто процентов его чело-
век». Потом, правда, сделал официальное заявление, 
рассказав, что их с Муцениеце связывал только со-
вместный проект и ничего более.
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черинку, где мы произвели 
настоящий фурор. 
Мало кто знает, что вы 
неплохой певец. А как 
к музыке пришли?
Музыкой решил заниматься 
в институте, на втором кур-
се, когда первый раз попро-
бовал зачитать рэп. Оттуда 
все и понеслось. КВН и му-
зыка со мной навеки. 
Вы полуфиналист про-
екта «Звезды в Африке». 
Общались со звездами — 
другими участниками 
шоу в реальной жизни? 
Кто вас удивил и почему?
Мы много общались с участ-
никами третьего сезона 
«Звезд в Африке», ребята 
даже снялись у меня в кли-
пе на песню «Бедняк». Это 
шоу дает тебе жизненный 
урок, показывает, кто ты 
есть на самом деле, в чем те-
бе нужно развиваться. На-
пример, со Стасом Яруши-
ным (актер театра и ки-
но. — «МВ») я давно знаком 
и знаю, что по жизни он не 
способен на те штуки, кото-
рые там себе позволял. Мне 
как-то сложновато дается 

такое поведение, которое 
не совпадает с моим по 
жизни. 
А кого бы вы выде-
лили в кинематогра-
фической актерской 
среде? 
Многих из актерской 
среды ценю и уважаю, 
но сейчас хотел бы от-
метить новое, молодое 
поколение. Например, 
Эльдар Калимулин, кото-
рый снялся в моем клипе 
«Угли». Он потрясающе 
играет, у него большое 
будущее, сейчас вы мо-

жете видеть его в сериале 
«Лада Голд». Возможно, это 

новый Саша Петров.
Расскажите, где вы по-
знакомились со своей 
девушкой Александрой 
Калмыковой (известный 
блогер. — «МВ»).
Мы встретились летом на 
музыкальном фестивале 
в Москве. Оба были там по 
работе. До этого я ничего не 

И чем кончилось 
противостояние?
Конечно, победили не 
мы, потому что у коман-
ды соперников был уже 
огромный опыт. Но по-
том мне позвонил Антон 
Щукин — автор сериала 
«Физрук» и прочих проек-
тов. Он сказал: если хоти-
те работать, приходите, 
показывайте, посмотрим. 
Мы пришли, продемон-
стрировали свою мини-
атюру, и нас поставили 
выступать на первую ве-

■ Вчера на балерину 
Анастасию Волочкову 
(на фото справа) посту-
пило заявление в поли-
цию. Она сфотографи-
ровалась на фоне совет-
ского истребителя Ла-5, 
закинув ногу на крыло 
самолета. 
Подписчики возмутились: 
истребитель Ла-5, служив-
ший верой и правдой совет-

ским летчикам в годы Вели-
кой Отечественной войны, 
является памятником во-
инской славы. За оскверне-
ние мемориала 47-летней 
Волочковой может грозить 

до 3 лет лишения свободы, 
тем более что неизвестные 
доброжелатели уже напи-
сали заявление в полицию 
с требованием наказать 
танцовщицу. 

— В Уголовном кодексе РФ 
есть статья 243.4, предус-
матривающая ответствен-
нос ть з а  уничтожение 
либо повреждение воин-
ских захоронений, памят-
ников, стел, обелисков, 
других мемориальных со-
оружений, — говорит «МВ» 
звездный юрист Андрей 
Марочкин. — Но поскольку 
Волочкова ничего не унич-
тожила, не осквернила и не 
повредила, уголовная от-
ветственность по этой ста-
тье ей вряд ли грозит.

Многие знают 
Владимира Се-
ливанова как 
комедийного ак-
тера, но он также 
занимается 
и музыкой: пи-
шет и исполняет 
песни

■ Премьера финаль-
ной части знаменитого 
комедийного сериала 
о жизни пермских дру-
зей «Реальные пацаны» 
стартует 23 октября 
на телеканале ТНТ. 
«Вечерка» побеседовал 
с Владимиром Селива-
новым — исполнителем 
роли Вована.

Владимир, ваш герой 
в сериале — простой 
и наивный молодой 
человек. Сильно он от-
личается от Владимира 
Селиванова?
Мы где-то разные, в чем-то 
схожи, но я не боюсь стать 
заложником образа. Мно-
гие люди отнекиваются от 
своего героя, если долго его 
играли, но Вован будет идти 
со мной всю жизнь. Благо-
даря ему я стал знаменит. 
Не буду зарекаться, но ду-
маю, что я от Вована не от-
кажусь. А ведь, чтобы играть 
какие-то более серьезные 
роли, мне нужно уйти из 
«Реальных пацанов».
А звездой себя считаете?
Я только в начале пути, по-
этому надеюсь, что через год 
вы еще раз возьмете у меня 
интервью и я себя звездой 
признаю (смеется). Пока 
не считаю. 
«Реальные пацаны» — 
это проект определенно-
го жанра и для опреде-
ленной аудитории. Хоте-
ли бы сыграть какую-то 
глубокую, серьезную 
роль? 
Я — Вован (смеется). Но 
мне кажется, что я мог бы 

сыграть другое. А что бы 
прикольно у меня получи-
лось? Наверное, сыграть 
одиночество. В каком-то 
драматическом фильме. 
Или — Джокера (безумный 
супергерой из комиксов. — 
«МВ»). Было бы интересно 
поработать с персонажем на 
грани сумасшествия. На рус-
ский лад это кто у нас — 
шут? (Смеется.)
Вы играли в КВН 
за коман ду «Степлер». 
Расскажите, как нача-
лась эта история.
Еще в  школе 
у нас был каби-
нет, где всегда 
с о б и р а л и с ь 
активные ре-
бята-кавээн-
щики: чем-то занимались, 
общались. И я стал просто 
туда захаживать. Однажды 
выступил с ними на школь-
ном празднике и понял, что 
от людей в зале приходит 
отдача, что надо мной сме-
ются, как-то эмоциониру-
ют. Мне это понравилось. 
Тогда я ничего не смыслил, 
говорить толком не умел 
и постоянно срывал голос: 
когда выступал, так начинал 
орать, что у меня садились 
связки. После каждого КВН 
осипшим приходил. А потом 
было много выступлений — 
в школе, между другими 
школами. Мы побеждали. 
И я понял, что в этой системе 
я некий фронтмен — людям 
хочется на меня смотреть, 
а мне хочется им показы-
вать юмор, смешить их. На 
тот момент попасть в Выс-
шую лигу КВН было моей 

главной мечтой. И желание 
пойти в Институт культуры 
этим обусловлено. Я знал: 
если туда поступлю, воз-
можно, ближе продвинусь 
к этой своей цели. 
А как попали на телеви-
дение?
Когда оканчивал инсти-
тут, появилось знамени-
тое шоу «Камеди Клаб», по 
всей стране открывались 
филиалы этого проекта. 
У нас в Перми аж два клана 
боролись за франшизу от 
«Камеди». Один — команда 

КВН «Парма», а второй — 
тот, в котором я участвовал, 
и мы были обречены на 
провал. Ведь я в тот момент 
от КВН уже отошел. И вот 
пришел день, когда к нам 
приехал администратор — 
один из кавээнщиков, чтобы 
посмотреть оба лагеря. Вы-
брать, кому дать франшизу. 

Детали к портрету Владимира Селиванова

■ 1000 рублей за минуту.
Для Владимира прорывным 
стал 2006 год. Он начал за-
рабатывать по-настоящему 
неплохие деньги. По при-
знанию актера, тогда в «Ка-
меди Клаб» ему платили 
по 1000 рублей за минуту 
выступления. Но именно 
тогда Селиванова стали 
узнавать на улицах, начали 
подходить люди, просили 
сфотографироваться.

■ Изменился ради возлюбленной. Актер признается: рядом с избранницей 
Александрой Калмыковой (на фото вверху) он стал лучше. Отказался от алкого-
ля, стал делить с ней досуг — развиваться, заниматься спортом, правильно пи-
таться. Сейчас они ведут блогерскую деятельность для большой аудитории.

■ Первый брак. С пер-
вой женой Викторией 
Владимир позна-
комился в соцсетях 
в 2017 году. У них ро-
дилась дочь Ева. Имен-
но из-за ребенка артист 
долго не мог решиться 
на развод и пытался 
сохранить семью. Сели-
ванов признавался, что 
выкладывал в соцсети 
фотографии с Викторией 
и их дочерью, где они 
казались счастливыми, 
однако на самом деле 
уже не испытывал чувств 
к супруге.

■ «Реальные пацаны» — это про Россию. Владимир 
считает, что сериал — это мощный хит про Россию 
и про русских и именно поэтому он так «зашел» лю-
дям. Участвовать в этом народном проекте для арти-
ста — большая честь. 

Актер и участник 
КВН, музыкант Вла-
димир Селиванов 
родился 22 июля 
1985 года в городе 
Лысьве, Пермский 
край. В подростковом 
возрасте занимался 
борьбой. Получив 
среднее образование, 
поступил на режис-
серский факультет 
Пермского института 
культуры. В 2010 году 
состоялась премьера 
сериала «Реальные 
пацаны», в котором 
он сыграл Вована. 
Регулярно принимает 
участие в различных 
телепроек тах.

ДОСЬЕ Валерия поет 
из-за... биологии
Знаменитости вспоминают своих учителей
■ Сегодня — День учи-
теля. Звезды шоу-бизне-
са и спорта поделились 
с«Вечеркой» воспоми-
наниями о любимых 
педагогах и редкими 
школьными фото-
графиями. 
Певица Валерия (1) при-
зналась «МВ», что выбрать 
профессию ей помогла учи-
тельница... биологии! 
— Благодаря Татьяне Нико-
лаевне Капраловой я сдела-
ла первые шаги на эстраде, 
потому что именно она под-
держивала все мои творче-
ские начинания. Я начала 
выступать еще в школе, 
принимала участие в кон-
курсах. Татьяна Николаев-
на и сама очень любит ис-
кусство. Она даже обраща-
ла внимание на то, чтобы 
мы учебники открывали 
творчески! — поделилась 
Валерия. 
А к т е р  А л е к с а н д р  П е -
тров своим главным на-
ставником считает педагога 
в театральном училище. 
— Леонид Хейфец — мой 
папа в профессии, — делит-
ся с «МВ» артист. — Я ему 
благодарен за все, 
что у меня есть. 
Леонид Ефимович 
б ы л  у д и в и т е л ь -
ным человеком, он 
учил нас «быть без 
кожи». В кино ин-
тересно смотреть 
на человека, который, так 
сказать, «стоит у края». 
Солистка группы «Мираж» 
Екатерина Болдышева (2)
с теплотой вспоминает учи-
теля географии: 
— Вадим Андреевич сумел 
приобщить нас еще и к чте-

нию. Он пересказывал кни-
ги — Хемингуэя, Лондона, 
Ремарка, Астафьева. Нач-
нет рассказывать, и тут — 
звонок на перемену. А он: 
«Ну а дальше вы сами про-
чтете, добро пожаловать 
в библиотеку!»

А гитарист группы «Ми-
раж» Алексей Горбашов (3)
вспоминает учительницу 
математики: 
— Про таких учителей, как 
Ираида Григорьевна, гово-
рят: «Педагог от Бога». Она 
учила нас быть людьми. 

Учительницу музыки певец 
Авраам Руссо вспоминает 
с нежностью:
— У нее было материнское 
отношение. Помню, нашел 
какие-то мелкие деньги, ку-
пил билет на автобус. Знал, 
что учительница ездит на 
автобусе. Сел и отправился 
за ней, чтобы посмотреть, 
где она живет.
Руслан Захаров, олимпий-
ский чемпион по шорт-
треку, до сих пор общается 
со своей первой учительни-
цей Таисией Дмитриевной. 
— Буквально недавно я был 
в Уфе, приходил в гости. Та-
исия Дмитриевна передала 
для моих детей советские 
азбуки в синей обложке.

Скандал

Батман 
до тюрьмы 
доведет

Прямая 
речь

Педагоги — очень зна-
чимые люди в нашей 
жизни, это авторитет-
ные «гиды»по самым 
важным отраслям 
знаний. От них зави-
сит, какую профессию 
выберет человек. 
Литературу, историю, 
математику можно 
полюбить навсегда, 
а можно возненави-
деть именно через 
учителя, через его от-
ношение к предмету.

Анастасия 
Пономаренко 
Старший препо-
даватель Москов-
ского института 
психоанализа

Материалы к рубрике 
«Звездная пыль» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара 
Кафискина vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Дмитрий Плотников vecher@vm.ru

знал о ней, а она вот смотре-
ла сериал «Реальные паца-
ны». Саша подошла, чтобы 
сделать со мной совместное 
фото на пленочный фото-
аппарат. Потом мы немно-
го пообщались, а после она 
мне скинула тот самый наш 
снимок, мы стали перепи-
сываться… 
Любовь с первого 
взгляда?
Она мне сразу в душу за-
пала, я не мог от нее глаз 
оторвать. Причем люди, 
которые со мной тогда бы-
ли, заметили это. Помню, 
мой менеджер тогда сказал: 
«У нее семейный контент, 
муж, дети. Куда ты вообще 
лезешь?» Только позже уз-
нал, что Саша на тот момент 
уже разводилась.
Над чем сейчас 
работаете?
Совсем скоро выйдет моя 
новая песня, следом съемки 
клипа. Новый сезон «Реаль-
ных пацанов» также всех 
порадует. Еще планирую 
гастрольный тур, надеюсь 
посетить как можно боль-
ше российских городов. 
В музыке, в работе, в новых 
проек тах!

Географ переска-
зывал нам книги 
Хемингуэя 
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И чем кончилось 
рпротивостояние?

Конечно, победили не 
мы, потому что у коман-
ды соперников был уже 
огромный опыт. Но по-
том мне позвонил Антон 
Щукин — автор сериала 
«Физрук» и прочих проек-
тов. Он сказал: если хоти-
те работать, приходите, 
показывайте, посмотрим. 
Мы пришли, продемон-
стрировали свою мини-
атюру, и нас поставили 
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выступать на первую ве-

Многие знают 
Владимира Се-
ливанова как 
комедийного ак-
тера, но он также 
занимается 
и музыкой: пи-
шет и исполняет 
песни
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■ Первый брак. С пер-
вой женой Викторией 
Владимир позна-
комился в соцсетях 
в 2017 году. У них ро-
дилась дочь Ева. Имен-
но из-за ребенка артист 
долго не мог решиться 
на развод и пытался 
сохранить семью. Сели-
ванов признавался, что 
выкладывал в соцсети 
фотографии с Викторией 
и их дочерью, где они 
казались счастливыми, 
однако на самом деле 
уже не испытывал чувств 
к супруге.

■ «Реа
считае
и про р
дям. У
ста — б
Матери
Дмитр

Девушка подошла сфотогра-
фироваться, а я — влюбился 

Не боюсь стать 
заложником 
образа

Сюжет 
«Реальные пацаны» — комедийный 
сериал о жизни обычного парня Ко-
ляна из Перми и его друзей — Вована 
и Антохи. На протяжении всего сери-
ала с ними случаются увлекательные 
и смешные истории. В центре сюжета 
«нормальный пацан», у которого есть 
условный срок, но он встал на путь ис-
правления. Первые два сезона сериала 
снимали непосредственно в Перми, 
а уже позже переехали в Москву.

Актер Владимир Селиванов 
гордится ролью Вована

1

2

3

■ Слухи про Агату Муцениеце. В 2022 году в прес-
се появилась информация о том, что Владимира 
с актрисой Агатой Муцениеце связывают не только 
рабочие отношения. Поклонники заметили, что они 
стали чаще появляться в компании друг друга. Еще 
больше Владимир заинтриговал общественность, 
когда сказал, что Агата «на сто процентов его чело-
век». Потом, правда, сделал официальное заявление, 
рассказав, что их с Муцениеце связывал только со-
вместный проект и ничего более.

П
ре

до
ст

ав
ле

но
 В

ла
ди

м
и

ро
м

 С
ел

и
ва

но
вы

м

vk
.c

om
/v

av
an

m
us

ic

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва
С

оц
се

ти
И

з 
ли

чн
ог

о 
ар

хи
ва

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва



18 ТОЛЬКО У НАС Москва Вечерняя, четверг, 5 октября 2023 года, № 117 (1510), vm.ru  

Недвижимость На правах рекламы 

■ Вчера в Москву при-
ехал необычный гость — 
75-летний верховный 
шаман России Кара-оол 
Допчун-оол. До 8 ок-
тября он будет вести 
в столице личный прием 
москвичей. «Вечерка» 
пообщалась с шаманом 
и узнала подробности.
Кара-оол Тюлюшевич Доп-
чун-оол поясняет: люди 
к нему приходят, как прави-
ло, с жалобами на здоровье. 
Но бывает, что обращаются 
и с личными проблемами.
— Среди моих пациентов 
есть и дети, и мужчины, — 
рассказывает «МВ» ша-
ман, — и, конечно, люди, 
у которых сложности в се-
мье или на работе. 
С трудностями Допчун-оол 
и сам знаком не понаслыш-
ке. Он вырос в многодетной 
семье в Тувинской Народ-
ной Республике. Его мать 
скончалась в молодом воз-
расте, поэтому воспитани-
ем мальчика занимались де-
душка и бабушка, известная 
в республике как шаманка 
и повивальная бабка.
В 2018 году Кара-оол Доп-
чун-оол стал предводите-
лем шаманов страны. Тогда 
в Туве состоялся Первый 
всероссийский съезд ша-
манов: кандидатов было 
много. Кроме Допчун-оола 
на должность претендовали 
председатель Иркутской ша-
манской организации Артур 
Цыбиков и учредитель Фон-
да возрождения самобыт-
ности хакасского народа 
Владимир Челтыгмашев. 
Допчун-оол одержал побе-
ду — за него проголосовали 
115 шаманов из 116.

— Я верю в силы всех наших 
шаманов. И они большие, 
очень большие,  — отмечает 
Допчун-оол. 
По его словам, организация 
будет развиваться:
— Существуют разные виды 
шаманизма: северный, бу-
рятский, монгольский, ту-

винский и другие — их прак-
тики могут отличаться друг 
от друга, поэтому необхо-
дим координатор, который 
сможет объединить людей, 
чтобы развивать традиции.

Несмотря на то что шама-
низм — древняя религия, 
у нее по-прежнему много 
последователей. Ее почи-
татели устраивают обряды, 
чтобы войти в состояние 
транса и связаться с духами, 
в этом есть сходство с маги-
ей и тотемизмом. По словам 

Допчун-оола, осуждения 
и критики со стороны пред-
ставителей таких религий, 
как христианство или ис-
лам, он не встречает.
— Наоборот, священники, 
посещающие православные 
церкви в Кызыле, приходят 
ко мне, когда есть какие-то 
проблемы, — рассказывает 
Допчун-оол. 
Не дружит шаман только 
с буддистами.
— В Туве распространен, 
к сожалению, не буддизм, 
а  т и б е т с к и й  н а ц и о н а -
лизм, — отмечает он. — Он 
не подходит многонацио-
нальной Туве. 80 процентов 
тувинцев верят шаманам, 
духам предков, природы.

Допчун-оола знают не толь-
ко как верховного шамана, 
но и как целителя и пред-
сказателя. Он использует 
для своих ритуалов карты, 
камни и баранью лопатку, 
владеет энергетическим 
массажем и гипнозом. 
Допчун-оол в курсе и по-
литических событий. Так, 
осужденного якутского 
активиста-колдуна Алек-
сандра Габышева, который 
весной 2019 года запом-
нился своим «шествием на 
Москву» и политическими 
протестными лозунгами, он 
вовсе не считает за шамана.
— Этот человек психически 
больной, — отметил Доп-
чун-оол.

Допчун-оол утверждает: он 
предвидел начало боевых 
действий на Донбассе и зна-
ет, чем закончится военная 
спецоперация.
— Россию никто не побе-
дит. Россия будет побеждать 
всегда. Украинцы останутся 
на Украине. А вот нацистов 
всех уберут, — говорит наш 
собеседник. — Будет свобод-
ная Украина. Россия помо-
жет в возрождении новой, 
хорошей жизни. 

К слову, многие отправляют 
шаману фото воинов, кото-
рые участвуют в спецопера-
ции, и просят, чтобы он их 
защитил. 
— И ни один из них не по-
гиб. Призываю и дальше 
всех шаманов помогать на-
роду России и проводить 
обряды, чтобы все наши 
сыновья вернулись домой 
целыми и невредимыми. 
Шаману нужно только мир-
ное небо над головой, чтобы 
была дружба народов, а вой-
на не нужна, — заключил 
Допчун-оол.
По словам представителя 
верховного шамана в Мо-
скве Анастасии Тарасовой, 
Кара-оол Тюлюшевич будет 
до 8 октября включительно 
заниматься приемом тех, 
кому нужна его помощь.
— Это будут индивидуаль-
ные приемы по записи: на 
кого-то он тратит 15 минут, 
но если пациент тяжелый, 
может и час, и полтора за-
ниматься, особенно с де-
тишками, — рассказала 
Тарасова. — Но все равно он 
принимает всех записанных 
на этот день.

Меня просят 
защитить бойцов
Главный шаман России приехал в Москву

Верховный шаман России Кара-оол Допчун-оол во время ежеутреннего ритуала 
в пользу тувинских воинов, участвующих в специальной военной операции

Прямая 
речь

Необъяснимое «ле-
чение» шаманов 
строится на знании 
и использовании ими 
растений и ядов и, ко-
нечно, на психологии, 
внушении. Малые на-
родности в основном 
живут в единении 
с природой. Они ты-
сячелетиями изучают 
свой иммунитет. 
Но шаманы берутся 
за все, чтобы не уро-
нить свой авторитет. 
Однозначно в случае 
серьезных проблем 
со здоровьем стоит об-
ращаться к врачам. 

Сергей 
Стеблецов
Кандидат 
медицинских наук

Мы желаем мирного неба 
и дружбы народов Земли 

■ Валентин Хагдаев. Шаман Оль-
хона еще в 2012 году предсказал, 
что с 2014 года в мире станут про-
исходить изменения в политиче-
ской сфере, поскольку начнется 
новая эпоха, центром событий 
в которой станет именно Москва. 
Известно, что к нему обращалась 
модель Наталья Водянова, а по-
литик Анатолий Чубайс подарил 
Валентину квадроцикл. Кроме 
того, шамана приглашала к себе 
и знаменитая гимнастка Алина 
Кабаева, а певец Дима Билан вы-

играл конкурс «Евровидение» 
в 2012 году именно благодаря об-
ряду, проведенному Валентином  
Хагдаевым. 
■ Русалина Селентай. Колдунья 
совмещает свою духовную прак-
тику с выступлениями в качестве 
певицы. Русалина рассказывала 
в шоу «Битва экстрасенсов», 
что предсказала в 2011 году ката-
строфу самолета, в которой погиб 
ярославский хоккейный клуб «Ло-
комотив».
■ Александр Кулан. Якутский 
шаман предсказывал, что 2022 год 
будет непростым. По его словам, 

год будет посвящен взаимоотно-
шениям с близкими людьми:
— Уж больно чувствительными мы 
будем, именно к своим близким, 
знакомым, сородичам. 
■ Семен Васильев. Савей, про-
живший 81 год, считался сильней-
шим шаманом Якутии.
— Через 40 лет сотрясет Европу, 
земля трястись будет. А Америку 
водой накроет к 2050 году, — гово-
рил шаман.

Вижу, вижу! 

Дословно шаман («са-
ман») — «знающий то, 
что другим не дано». 
Практика распро-
странена в Бурятии, 
Якутии и Туве, в Вос-
точной Азии. Кстати, 
шаманами в Корее 
и Японии в основном 
являются женщины.

Факт

Материалы к рубрике 
«Третий глаз» подготовили  
Максим Кирюшин, Дмитрий 
Толкачев vecher@vm.ru
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■ Покровскую родитель-
скую субботу отметят 
7 октября, накануне 
большого праздника — 
Покрова Пресвятой 
Богородицы. «Вечерка» 
узнала, какие традиции 
связаны с этой датой 
и от чего в этот день луч-
ше отказаться.
Родительские субботы — 
это особые дни поминове-
ния усопших. По словам 
ведущего специалиста по 
взаимодействию с епархи-

ями Издательского сове-
та Русской православной 
церкви священника Заха-
рия Савельева, Покровская 
родительская суббота — 
традиция, возникшая в XVI 
веке.
— Она была установлена па-
триархом Иовом в 1592 году 
в Казанской, Екатеринбург-
ской, Ижевской и Вятской 
епархиях, — говорит отец 
Захарий, — для поминове-
ния воинов, почивших при 
взятии Казани в 1552 году 
царем Иваном Грозным. 
Отец Захарий уточняет, что 
царь в честь этой победы 
построил храм Василия Бла-
женного на Красной площа-
ди — как памятник почив-
шим воинам. 
 — В родительские суббо-
ты — и перед Великим по-
стом, и в Димитриевскую, 
и в Радоницу, которая от-
мечается не в субботу, а во 

вторник, на второй неделе 
после Пасхи, — проходит 
вселенское поминовение 
почивших православных 
христиан, чтобы помянуть 
даже тех, чьих имен не 
помнишь. Помолиться за 
тех, у кого не осталось род-
ственников. Церковь по-
минает тех, кто сложил го-
лову на поле брани, умучен 
в горьких работах, других 
страшных обстоятельствах. 
Молясь за усопшего челове-
ка, мы не можем получить 
возможность быть с ним 
лицом к лицу, но согреваем 
его душу. И люди, которых 
мы поминаем, тоже опека-
ют нас духовно. 
Отец Захарий отмечает, 
что в этот день надо прий-
ти в храм, помолиться, по-
дать записку об упокоении 
души. 
— Если есть возможность, 
то стоит сходить на клад-
бище, — говорит он, — но 
при этом не надо прибегать 
к языческим обычаям — ти-
па оставления рюмки с алко-
голем на могиле. Если есть 
возможность, пригласите 
туда священника. 
По словам отца Захария, 
в родительские субботы до-
пускаются поминальные за-
столья. 
— Главное — помянуть 
усопшего добрыми слова-
ми, — говорит он. — В на-
роде говорят: «О покойном 
либо хорошо, либо ничего». 
Это христианский подход. 
Нельзя устраивать шумные 

Только 
добрым 
словом 
и делом 

Прихожане в Донском монастыре 
молятся у иконы Божией Матери

Если есть 
возмож-
ность, сходи-
те на клад-
бище 

в этом году, кроме 
Покровской, которая 
выпадает на 7 октября, 
есть возможность 
помянуть усопших 
в Димитриевскую 
родительскую суб-
боту, которая будет 
4 ноября, и в Михай-
ловскую родительскую 
субботу. Она будет 
18 ноября. Отдельное 
место среди всех по-
минальных дней зани-
мает Радоница. 

Кстати,

В родительскую субботу 
принято соблюдать 
ряд традиций 

вечеринки в день памяти 
предков, пить алкоголь, 
играть свадьбы, конфлик-
товать и спорить, игнори-
ровать просьбы о помощи.
Нужно проявлять добро-
ту, терпение и сострада-
ние. Привести в порядок 
могилы родственников, 
убрать опавшие листья, раз-
дать милостыню тем, кто 
нуждается. 
Дмитрий Толкачев
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Труд в этот день, как 
и любая другая по-
вседневная работа, 
не является грехом. 
Наши повседневные 
дела во благо семьи 
и общества — это не-
отъемлемая часть жиз-
ни. Но в родительскую 
субботу стоило бы 
отказаться от скверно-
словия, осуждения, 
гнева и других стра-
стей. И стараться боль-
ше не следовать им. 

Анна Дубская
Теолог, специалист 
по просветитель-
ской деятельности 
Патриаршего под-
ворья при храме 
св. ап. Андрея 
Первозванного

Короткая молитва об усопших
Упокой, Господи, душу раба Твоего (рабы Твоея, 
раб Твоих) и прости ему (ей, им) вся согрешения 
его (ее, их) вольная и невольная и даруй ему (ей, 
им) Царствие Небесное. Во имя Отца и Сына 
и Святаго Духа. Аминь.
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Астрология,
магия, гадания

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

Разное

Финансовые услуги

Работа и образование

Мебель

Строительство и ремонт

Коллекционирование

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту . Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс еже-
недельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер. ЗП 60 т. р. Т. 8 (968) 442-99-41

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

● Займы под залог золота, меха,
техники, авто. ООО «Ломбард Платинум» 
ОГРН 1087746946847. Т. 8 (499) 112-05-33 ● Продадим вашу вещь в комис-

сионке .  Цену  назначаете  сами !
Т. 8 (499) 226-28-79
● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42
● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04 
● Сниму жилье. Т. 8 (925) 325-66-10
● Сниму кв./ком-ты. T. 8 (495) 772-50-93
● Сниму кв, комнату. Т. 8 (916) 959-13-08

Недвижимость

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
●  Покупаем  почтовые  марки . 
Т. 8 (999) 928-12-17
● Грампластинки аудиотехнику раз-
ную старину Т. 8 (985) 979-56-09
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

Авто, запчасти,
транспортные услуги

(499) 557-04-04
доб. 133, 158

Рекламная служба

Потомственные ясновидящие 
Любовь Владимировна и дочь 
Нана Антосовна могут предска-
зать судьбу, cнять порчу, сглаз, 
венец безбрачия, вернуть мужа, 
принести удачу в бизнесе. При-
ем по записи и на расстоянии. 
Пенсионерам скидки. Ст. м. «Се-
вастопольская».

☎  8 (910) 455-66-66
8 (925) 502-47-51
gospozhaluba.ru
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Создание этого анекдота 
приписывается следова-
телям МВД Советского 
Союза. По уголовным де-
лам раньше, то 
есть во времена 
СССР, было обя-
зательное уча-
стие адвокатов. 
И если обвиня-
емый не нани-
мал его сам, то 
следователь был 
обязан предоста-
вить защитника на суде за 
счет государства. 
Не все адвокаты хотели 
таких «назначений», так 
как само МВД платило за 
такую работу копейки. 
Для этого вначале в адво-
катских конторах сделали 
дежурства, во время кото-
рых адвокаты были про-
сто обязаны выходить на 
защиту «бесплатных» об-
виняемых, то есть тех, кто 

идет за счет государства. 
Однако это все послужило 
тому, что находились пред-
приимчивые специалисты. 

Такие адвокаты 
б ы с т р о  с м е к-
нули, что, если 
прийти на про-
цесс за счет госу-
дарства, можно 
было получить 
какую-то сумму 
сверху. Так, они 
могли догово-

риться и с обвиняемым, 
что он поможет на суде, ес-
ли тот заплатит. При этом 
можно было решать во-
прос об изменении меры 
пресечения: после получе-
ния вовремя с виновного 
нужную сумму  существо-
вал шанс заменить арест 
на подписку о невыезде.

Самые большие гонорары за 
хорошую статью получают вовсе 
не журналисты. Хорошие деньги 
за «жирную» статью Уголовного 
кодекса получают адвокаты.

К 100-летию «Вечерки» 
изучаем старые шутки 
из рубрики «Уголок юмора». 
Анекдот в номере 
от 4 октября 1970 года

Подготовил 
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

наш век

«Вечерка» предлагает 
принять участие 
в фотоакции «По Москве 
шагает осень» и поделиться 
своими яркими моментами 
золотой и незабываемой 
поры с другими читателями.

Первая половина осени порадовала москви-
чей своим теплом. Сегодня в столице похо-
лодало, но это не мешает нашим читателям 
делиться теплыми воспоминаниями об этой 
золотой поре. Сегодня свое фото с историей 

представила москвичка Светлана Солдаткина. 
— Каждую осень мы с дочерью Софией (на фото) де-
лаем фотографии с венками из кленовых листьев. 
Это своего рода такая традиция у нас. В этом году 
выдался просто замечательный сентябрь: теплый, 
яркий, солнечный! Буйство красок радует глаз, 
а руки сами плетут венки, которые мы передаем 
дальше желающим сделать красивые фотографии. 
В эти венки мы вплетаем свое хорошее настроение 
и душевное тепло! 

Каждую неделю мы публикуем ваши истории 
и фотографии. Лучшие работы получат 
номинации от «Вечерки». А в конце месяца 
победитель станет новым героем обложки.
Ждем ваши фотографии и истории на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
3 октября

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru
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Специальная вкладка

При финансовой 
поддержке Департамента 
средств массовой 
информации и рекламы 
города Москвы

Новый фестиваль «Серебряные ручьи» 
собрал в столице творческих людей 
из нескольких десятков регионов России 

III

16 сентября. Софья Логачева продемонстрировала гостям фестиваля традиционный сербский костюм, а ее коллега Евгений Пшеничников — русский костюм

Широка страна 
моя родная 
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Рекламная служба
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Конкурс

■ Завершен конкурс-
ный отбор на участие 
в языковом блог-туре 
«В гостях у носителей 
языка».
В конце октября его по-
бедители отправятся в пу-
тешествие в Республику 
Коми. Так как этот проект, 
одним из организаторов 
которого выступило Феде-
ральное агентство по делам 
национальностей (ФАДН), 
является прежде всего об-
разовательным, участники 
поездки будут знакомиться 

с практиками сохранения 
и развития национального 
языка в этом регионе. 
— В конкурсе участвовали 
молодые люди в возрасте 
от 18 до 35 лет, ведущие 
блоги или соцсети на род-
ных языках, — пояснили 
в ФАДН.
Этот проект реализуется 
с 2021 года. Победители 
прошлых лет побывали 
в подобных турах в  Мордо-
вии и Удмуртии.
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Язык до Коми доведет

Осенью с началом учебно-
го года в нашем событий-
ном календаре по тради-
ции становится больше ме-
роприятий для студентов. 
Одним из самых масштаб-
ных молодежных событий 
стал Московский между-
народный форум медиа-
экспертов и блогеров «Эт-
ноток», который проходил 
в столице с 12 по 16 сентя-
бря. Его участников — мо-
лодых москвичей и гостей 
из регионов — ждала на-
сыщенная программа. 
Основной целью встреч, 
мастер-классов, лекций 
и практических занятий 
стали поиски перспектив 
развития блогосферы, ос-
вещающей тему межкуль-
турного диалога народов 
России. Медиаэкcперты 
делились с ребятами секре-
тами профессионального 
мастерства, а специалисты 
в области межнациональ-
ных отношений знакомили 
с тонкостями работы в дан-
ном направлении. В завер-
шение мероприятия моло-
дые авторы самых лучших 
постов о событиях форума 
получили свои заслужен-
ные награды. 
Творческих и талантливых 
людей из разных регионов 
объединило и другое важ-
ное событие осени: 16 сен-
тября в Екатерининском 
парке впервые прошел 
Межрегиональный фести-

валь искусств «Серебряные 
ручьи». Свои способности 
в живописи, графике, по-
эзии и фотографии показа-
ли участники в возрасте от 
18 до 86 лет. На конкурс бы-
ли поданы заявки из более 
чем 40 регионов страны.
Не менее важным событи-
ем стал и старт осеннего 
сезона Московской этно-
графической олимпиады. 
Первая в новом учебном 
году экспедиция этого ин-
теллектуального соревно-
вания для молодежи состо-
ялась 16–19 сентября. Она 
познакомила с проектом 
студентов Тихоокеанского 
государственного универ-
ситета в Хабаровске. От-
радно, что наша этноолим-
пиада, пробуждающая ин-
терес молодого поколения 
к этнографии, расширяет 
свои границы. Напомню, 
что в мае экспедиция по-
бывала в самой западной 
точке страны — Калинин-
граде, а теперь приобщила 
к нашему проекту и Даль-
ний Восток.
А москвичи разных возрас-
тов, желающие проверить 
свои знания традиций, 
истории и культуры раз-
ных народов, смогут с 3 по 
8 ноября принять участие 
в Большом этнографиче-
ском диктанте. Об этом 
и других событиях читайте 
в свежем выпуске «Народов 
Москвы».

Сказки для взрослых
Творческий подход поможет освоиться мигрантам

Сезон молодежных 
мероприятий открыт

Виталий Сучков
Руководитель Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
города Москвы

НастроениеПЕРВЫЙ МИКРОФОНОН

и Донецкой народных ре-
спублик и других регионов 
России. Он стал площадкой, 
где каждый мог высказать 
точку зрения по актуальным 

вопросам национальной 
политики и предложить 
свои идеи, как укрепить 
дружбу между пред-
ставителями разных 

народов с помощью 
креативных про-
ектов.

— Нам очень нужны по-
зитивные примеры реали-

зации Стратегии 
национальной 
п о л и т и к и ,  — 
рассказал участ-

никам форума ру-
ководитель 
столичного 

Департамен-
т а  н а ц и о -

н а л ь н о й 
политики 
и межреги-
о н а л ь н ы х 

связей Вита-
лий Сучков. — 
Есть истории, о кото-
рых можно и нужно 
говорить в соцсетях. 
Увы, есть и непро-
веренная информа-
ция... И ваша задача 
не искажать, а прове-

рять все факты. 
Участники проекта 

знакомят подпис-
чиков с культурой 

и  т р а д и ц и я м и 

разных народов. И реали-
зуют эту задачу всегда по-
разному, чем не перестают 
удивлять организаторов 
форума. Одним из главных 
событий третьего дня меро-
приятия стал круглый стол, 
где ребята презентовали 
свои проекты.
— Мы представили проект 
«Этносказки»,— рассказал 
участник форума Владимир 
Овсепян. — Мы считаем, 
что русские сказки помогут 
трудовым мигрантам при-
общиться к культуре России 
и лучше изучить русский 
язык. Для этого мы записали 
сказки и в текстовом, и в ау-
диоформате. 
Не менее интересным про-
ектом стал и показ нацио-
нальных костюмов.
— Этот проект мы подгото-
вили с Миленой Мукатано-
вой из Перми и Екатериной 
Тельцовой из Чебоксар, — 
рассказала московская 
студентка Виктория Конов-
ченко. — В нашей коллек-
ции есть чувашские, армян-

ские, русские, башкирские 
наряды. 
Девушки считают, что мно-
гие элементы традицион-
ных костюмов могут быть 
использованы в современ-
ной одежде. 
— Мы уверены, что участ-
ники проекта «Этноток» 
с каждым постом, каждым 
видеовысказыванием будут 
развивать дружбу между 
народами, — отметила 
председатель Молодежной 
ассамблеи народов России  
«Мы — россияне» Дина Гро-
матикополо.— В единстве 
народов сила нашей страны. 
А занятия в рамках форума 
повышают уровень знаний 
журналистов и блогеров. 
Для участников проекта 
были подготовлены ма-
стер-классы, тренинги и те-
матические выступления 
ведущих медиаэкспертов 
и специалистов в сфере меж-
национальных отношений.
Альфия Камилова
vecher@vm.ru 

и Донецкой народных ре-
спублик и других регионов 
России. Он стал площадкой, 
где каждый мог высказать 
точку зрения по актуальным 

вопросам национальной 
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За три дня перед участ-
никами форума вы-
ступили более 30 экс-
пертов. Для блогеров 
провели экскурсии 
в вузы и этнокультур-
ные НКО столицы, реа-
лизующие проекты по 
поддержке мигрантов. 
Помимо насыщенной 
образовательной про-
граммы, ребят ждала 
и культурная.

Факт

За три дня перед 
форумчанами 
выступили бо-
лее 30 экспертов 

15 сентября. 
Участники форума: 
Екатерина Красавина, 
Елизавета Ермолина 
и Яна Максимова (1)  
Владимир Овсепян (2)

■ В столице прошел 
московский между-
народный форум ме-
диаэкспертов и бло-
геров «Этноток». 
Его участники пред-
ставили свои проекты, 
которые помогут укре-
пить межнациональную 
дружбу. 
Форум собрал блогеров, 
студентов, молодых журна-
листов из Москвы, Ханты-
Мансийского автономного 
округа, Омска, Луганской 
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■ В столице прошел 
Первый межрегиональ-
ный фестиваль «Сере-
бряные ручьи». Гости 
фестиваля из разных ре-
гионов страны предста-
вили в Екатерининском 
парке свои творческие 
номера и провели ма-
стер-классы. 
Первый этап фестиваля 
прошел в онлайн-формате 
в июле-августе этого года. 
На нем участники меропри-
ятия из более 40 регионов 
страны продемонстрирова-
ли свои творческие работы: 
стихи, видео, фото на тему 
национальных обычаев, 
любви к родному краю.
А очный этап прошел в Ека-
терининском парке. Там 
для москвичей конкурсан-
ты и эксперты подготовили 
насыщенную развлекатель-
ную программу — напри-
мер, мастер-классы в те-
матической зоне «Истоки 
творчества», где все желаю-
щие могли сделать заклад-
ку ручной работы или об-
учиться росписи по ткани.
— Радует, что мастер-клас-
сов достаточно много. Мы 
с дочкой изготовили краси-
вые закладки, в школе они 
ей обязательно пригодят-
ся, — отметила москвичка 
Ольга Тихонова.
Помимо этого, на площад-
ке фестиваля можно было 
посетить лекции о русском 
искусстве, концерт, а также 
увидеть танцы разных на-

родов. Так, например, одна 
из участниц русского народ-
ного ансамбля Софья Лога-
чева выступила в сербском 

костюме, а ее коллега Лада 
Панова — в болгарском.
— Мы исполнили танцы 
славянских народов, про-

живающих в разных угол-
ках мира. Перед тем как 
репетировать их, мы изуча-
ли архивные источники, 
чтобы добавить 
древние элемен-
ты, которые мало 
кто использует 
сейчас, — рас-
сказала Софья 
Логачева.
Еще одним собы-
тием фестиваля 
с т а л а  т о р ж е -
ственная посадка розовой 
яблони, что стало симво-
лом единения и дружбы 
народов.
— Я уверен, что у этого 
фестиваля большое буду-
щее. Он объединяет самые 
разные народы и помогает 
наращивать культурную 
коммуникацию между ре-

гионами. Приятно наблю-
дать, что интерес у москви-
чей к мероприятию очень 
большой, — отметил руко-
водитель столичного Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей Виталий Сучков.
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Посадили 
дерево 
дружбы
Премьера фестиваля 
объединила таланты 
из регионов России

■ Сразу несколько ме-
роприятий прошли по 
инициативе региональ-
ных землячеств Москвы 
как в столице, так и за ее 
пределами.
Так, представители Брян-
ского землячества провели 
отчетно-выборное собра-
ние. На нем председатель 
правления организации Та-
тьяна Наумова рассказала, 
какая работа была продела-
на земляками по патриоти-
ческому, культурному, со-
циальному направлениям 
деятельности, какая работа 
была проведена с молоде-
жью и какая помощь была 
оказана участникам СВО. 
А после подведения итогов 
прошло награждение акти-
вистов землячества — им 
вручили почетные грамоты 
и благодарственные письма 
столичного Департамента 
национальной политики 
и межрегиональных связей.
Итоги своей работы и планы 
на будущее обсудили и чле-
ны Курского землячества. 
Главной задачей на бли-
жайший период земляки 
назвали подготовку к празд-

нованию 80-летней годов-
щины Победы в Великой От-
ечественной войне, помощь 
участникам СВО, работу по 
патриотическому воспита-
нию молодежи и привлече-
ние молодых людей в ряды 
своей организации. 
Помимо этого, члены мо-
сковских региональных 
землячеств и делегация из 
Томска приняли участие 
в патриотической акции 

в Смоленской области. Зем-
ляки провели торжествен-
ный митинг в деревне Вер-
ховье, у мемориала воинам 
166-й стрелковой дивизии. 
Сибиряки обороняли рубе-
жи на подступах к столице 
осенью 1941-го. Памятную 
акцию приурочили к 82-й го-
довщине начала контрнасту-
пления советских войск.
Анна Кирикова
vecher@vm.ru

Земляки

Сохранить историческую память

23 сентября. Депутат Законодательной думы Томской 
области Степан Михайлов выступает на акции памяти

Часть мероприятий, которым посвящен этот разворот, 
прошли при поддержке Департамента национальной 
политики и межрегиональных связей города Москвы

КОРОТКО

Необычные сочине-
ния про учителей
Сегодня в столице 
завершается прием 
заявок на участие 
в конкурсе двуязыч-
ных эссе «Билингва». 
В нем принимают уча-
стие дети и молодые 
люди в возрасте от 10 
до 22 лет. Свои сочине-
ния они подготовили, 
выбрав одну из трех 
номинаций. В этом 
году были предложены 
и темы, посвященные 
Году педагога и настав-
ника, которым объяв-
лен в России 2023-й.

Обменялись опытом
В Московском ислам-
ском институте состо-
ялся Межрелигиозный 
молодежный форум 
«Согласие разных». 
Его участники обсу-
дили вопросы сохра-
нения традиционных 
российских духовно-
нравственных цен-
ностей и обменялись 
своим опытом работы 
с молодежью в данном 
направлении. 

Этноолимпиада

■ Новый сезон Этногра-
фической олимпиады 
в рамках проекта «Мо-
сква — столица много-
национальной России» 
начался с экспедиции 
на Дальний Восток.
Этнолог, профессор кафе-
дры культурологии Инсти-
тута социально-гумани-
тарного образования Мо-
сковского педагогического 
государственного универ-
ситета (МПГУ) Анна Шев-
цова прочитала лекцию для 
студентов Педагогического 
института Тихоокеанского 
государственного универ-
ситета в Хабаровске. И, ко-
нечно же, учащиеся вуза 
ответили на вопросы Этно-
олимпиады. 
— В этом году мы проведем 
восемь мероприятий в ву-
зах столицы и еще три в ре-
гиональных университетах 
в онлайн-формате, — отме-
тила руководитель центра 
«Этносфера» Елена Омель-
ченко. 
Итоговые мероприятия се-
зона и награждение лидеров 
пройдут в ноябре в столице.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Хабаровск 
ответил

Поддержка

■ В Окружном обще-
ственном центре име-
ни Моссовета прошла 
патриотическая акция 
«Во имя Мира, Веры 
и Любви!».
Акцию организовали пред-
ставители региональной 
общественной организа-
ции «Челябинцы» совмест-
но с другими землячества-
ми и национально-куль-
турными сообществами 
Москвы. Ее цель — объеди-
нить усилия по оказанию 
моральной поддержки 
участникам СВО и их се-
мьям. На встречу пришли 
участники спецоперации 
и их родные. 
В рамках мероприятия 
прошел концерт, где высту-
пили творческие коллекти-
вы и солисты Пензенского, 
Волгоградского, Оренбург-
ского, Пермского, Челя-

бинского, Ставропольско-
го, Липецкого землячеств, 
а также студенты Москов-
ского государственного 
института культуры.
— Наша встреча открывает 
цикл мероприятий земля-
честв и национально-куль-
турных объединений по 
общественной поддержке 
участников СВО, — заявил 
президент РОО «Челябин-
цы» Александр Валов.
По словам организаторов, 
акция внесла большой 
вклад в сохранение исто-
рической памяти и патрио-
тическое воспитание моло-
дежи. В  ней приняли уча-
стие курсанты — будущие 
военные и полицейские, 
а также представители мо-
лодежных и общественных 
объединений Москвы.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Челябинцы провели 
концерт для военных

Продолжение темы 
→ стр. 12 (VI)

Гости увидели 
танцы народов, 
живущих в разных 
странах мира 

16 сентября. Ансамбль 
танца «Киликия» 
познакомил горожан 
с армянской культурой
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Мнение экспертов может 
не совпадать с точкой зрения 
редакции «Москвы Вечерней»

Молодежь 
не проведешь

Объясняйте, что Москва — 
это сборная Союза

Ребенок оценивает 
родительскую реакцию

Пора знать основы 
геополитики

Дети все понимают без слов

Сегодня празднуется День учителя. 
А еще осенью в столице традицион-
но стартует серия мероприятий для 
молодежи, направленных на па-
триотическое воспитание и про-
филактику экстремизма. Чему 
нужно учить современных детей 
и молодежь, чтобы сохранять мир 
в многонациональном мегаполисе, 
чтобы у нас была дружба народов, 
как в СССР? Какие ценности нуж-
но прививать для этого с детства? 
Об этом мы спросили у экспертов.

Что нужно, 
чтобы жить 
дружно
Реплика

С молодыми людьми не нужно 
фальшивить, надо говорить 
только правду, потому что, 
если мы будем врать 
или недоговаривать, они 
полезут в интернет 
и найдут какую-то 
другую «правду». 
Александр Даркович
Исполнительный директор Ассамблеи 
народов России, Герой Российской 
Федерации

Дина 
Громатикополо
Председатель 
молодежной ассамблеи 
народов России «Мы — 
россияне»

Основа

Кантемир 
Хуртаев
Председатель Всероссийского 
межнационального союза 
молодежи

Акцент

Руслан Ткаченко
Председатель Московского городского 
родительского комитета

Андрей Лукутин
Президент клуба «Учитель года» 
города Москвы, учитель истории

Юрий Московский
Председатель Комиссии по миграционным 
вопросам Совета по делам национальностей 
при правительстве Москвы

Опыт

Школа

Пример

Молодые — люди очень чуткие. Они сразу 
видят любую фальшь. Поэтому, организуя 
какие-либо мероприятия для молодежи 
и что-то им рассказывая, нужно прежде 
всего самому верить в то, что ты говоришь. 
Только искренняя убежденность людей, ко-
торые создают проекты для молодежи, дает 
эффект. 
А главная мысль, которую необходимо до-
нести до молодежи, — это приоритет обще-
человеческих ценностей. Для людей любой 
национальности важно лишь то, какой ты 
человек. Открытый, искренний, доброжела-
тельный, готовый прийти на помощь ближ-
нему или нет. По сути, вся национальная 
политика в СССР была построена именно 
на этом. С одним лишь дополнением — хо-
роший, искренний, честный человек был, 
по определению, советским человеком 
и носителем советской идеологии. Сейчас 
эта идеология ушла, но приоритет общече-
ловеческих ценностей, к счастью, в россий-
ском обществе сохранился. Так что, если 
работаешь с молодежью, наверное, имеет 
смысл делать упор на то, что все мы, внешне 
разные, имеющие национальные особенно-
сти, имеем «в базе» одни и те же ценности. 
На них и стоим. 

Чем моложе человек, тем проще донести 
до него какие-то истины. Поэтому приви-
вать ребенку чувство патриотизма нужно 
начинать как можно раньше. Но, конечно, 
не «в лоб», а просто информируя. Напри-
мер, рассказывая о том, что величие Рос-
сии — это прежде всего следствие ее много-
национального состава. И в годы Великой 
Отечественной войны, и в мирное время 
люди разных народов совершали подви-
ги, делали важнейшие научные открытия, 
строили промышленность страны, запуска-
ли спутники в космос. Ребятам постарше, 
я думаю, нужно обязательно давать основы 
геополитики. Объяснять, что получается, 
когда «цивилизованные страны» зовут вас 
следовать их примеру, стать бесправными 
сателлитами. Напоминать про снижение 
рождаемости, сокращение численности 
населения, образование в городах нацио-
нальных анклавов и прочие «радости про-
гресса». А главное — объяснить, что, только 
опираясь на любовь к Родине, мы можем 
оставаться нормальными людьми.

Зайдите на любую детскую площадку: там все играют вперемешку. 
Малышам даже слова для общения не нужны — они друг друга и так 
понимают: бегают, смеются. Скажу больше: их и цвет кожи друг друга 
особо не волнует. Кто с тобой играет, тот тебе и друг. Позднее, в шко-
ле, для большинства тоже нет разницы, кто какой национальности. 
В дружной компании подростков могут быть русский, татарин, таджик 
или киргиз, и на его национальность никто не обращает внимания. 
Единственное, что стоит объяснять молодым людям, — все люди нуж-
даются в уважении. Относись ко всем с уважением и можешь рассчи-
тывать, что и к тебе отнесутся соответственно. Но это касается скорее 
бытового поведения. 
А что касается, условно говоря, идеологии, то тут до молодых людей 
имеет смысл доносить очень простую вещь: мы можем быть разными, 
но потребности у нас, как правило, одинаковые. Дело в том, что России 
удалось сохранить традиционные ценности. Семья, дети, интересная 
работа — это все понимают, и это всем близко. Какая разница, какой 
ты национальности, если хочешь того же, чего и я? В воспитании моло-
дежи, я считаю, имеет смысл делать акцент на том, в чем люди разных 
национальностей похожи. И именно об  этом и родителям стоит почаще 
говорить своим детям. Ищите общее, а не различия, и все будет хорошо.

Москва уже много лет поддерживает проекты, связанные 
с вопросами межнационального сотрудничества. И если 
ты активист, если хочешь реализовать какой-то соци-
альный проект, то межнациональная тематика — один 
из лучших вариантов для этого. Поддержку ты получишь 
наверняка. И это очень здорово. Позиция государства 
в межнациональном вопросе крайне важна. К примеру, 
если ты сейчас начнешь кричать что-то нехорошее про 
украинцев, тебя привлекут к уголовной ответственности 
за разжигание межнациональной розни. А вот на Украине 
уже довольно давно наблюдается такая ситуация, что го-
ворить плохо про русских — это правильно и всячески по-
ощряется. Вот и получается, что в России межнациональ-
ный мир, а на Украине с 2014 года — гражданская война 
между украинцами и русскими и государство сейчас на 
грани краха. И все из-за неправильного подхода к вопро-
сам межнациональных отношений. Вот такие примеры 
и имеет смысл донести до подростков. Кто старается жить 
в мире, тот успешен и благополучен. Кто считает, что во 
всех его бедах виноваты соседи, тот плохо заканчивает. 
Многое зависит и от родителей. Когда вы идете под руку 
с ребенком и рядом кто-то матерится или ругает «пона-
ехавших», ребенок не столько слушает, сколько оценивает 
родительскую реакцию. Помните об этом.    

Тему дружбы народов и их вклада в развитие нашей страны 
в московских школах поднимают постоянно. Как правило, 
в рамках курсов истории, обществознания и литературы. 
Я, когда еще в 1990-е работал в школе, как-то посчитал 
и выяснил, что в одном из классов учились представители 
22 национальностей! Но не скажу, что ребят нужно было 
как-то мирить, сплачивать или со всеми отдельно работать. 
Я давно понял и не раз об этом ребятам говорил, что Мо-
сква — это сборная Союза. Сейчас СССР нет, но в наш город 
как ехали, так и едут. Сейчас даже более активно, потому 
что в Москве стало больше возможностей для саморазви-
тия. А если у нас сборная, то команда-то фактически одна. 
И какая разница, у кого какое происхождение. Посмотри-
те на любую европейскую сборную по футболу — кого там 
только нет! И все играют, идут к победе в одной команде. 
А вообще, я считаю, нужны дополнительные меры на уров-
не государства. Необходимо, например, снимать и пока-
зывать больше фильмов и телепередач, где красной нитью 
проходила бы дружба людей разных национальностей. 
Нужно больше блогеров, которые бы работали с этой те-
матикой. Причем важно, чтобы эту тему освещали топо-
вые блогеры. И еще, я считаю, очень важно родительское 
воспитание. Точнее, даже не воспитание, а правильное 
отношение родителей к «национальному вопросу». Детям 
ведь можно рассказывать что угодно, но они зачастую не 
столько слушают, сколько копируют слова, поведение ро-
дителей. И если родитель, условно говоря, националист, то 
каким у него может вырасти ребенок? Понятно каким. Так 
что работу нужно вести не только с молодежью, но и с обще-
ством в целом. Надо отдать должное, в сфере национальной 
политики в столице уже сделано не мало. Власти Москвы 
сумели, например, создать возможности для того, чтобы 
дети разных национальностей успешно получали образо-
вание в столичных школах, причем в многонациональном 
коллективе.  

Подготовил Никита Миронов vecher@vm.ru
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■ Российский и чечен-
ский писатель Канта 
Ибрагимов, дважды но-
минированный на Нобе-
левскую премию, родил-
ся в Грозном, а больше 
40 лет назад приехал 
учиться в Москву. Как 
в столице уживаются 
люди разных нацио-
нальностей и почему 
бумажная книга лучше 
электронной, он рас-
сказал в беседе с корре-
спондентом «Вечерки».

Канта Хамзатович, 
в 2010 году ваш роман 
«Детский мир» был номи-
нирован на Нобелевскую 
премию, а в 2012-м — ро-
ман «Аврора». Как дума-
ете, почему именно эти 
произведения привлекли 
внимание экспертов?
Если говорить в шутку, то 
эти романы выдвигались на 
премию потому, что у них 
небольшой объем. Экспер-
там не пришлось тратить 
много времени, чтобы их 
прочитать. Но это шутка. 
На самом деле эти книги 
о серьезных вещах. Роман 
«Детский мир» про первую 
чеченскую войну 1994–
1995 годов. И главный дей-
ствующий герой — чечен-
ский мальчик с большими 
способностями, он играет на 
скрипке. Герои этих книг — 
простые люди, которые 
живут, надеются. И главное 
в этих книгах — это память. 
Их я писал не ради того, что-
бы просто написать или про-
славиться, а ради того, что-
бы сохранить память о тех 
событиях, которые происхо-
дили на моей родине.
Вы стали писателем в до-
вольно-таки позднем воз-
расте, в 38 лет, что под-
толкнуло к этому шагу?
Как правило, литераторы 
пишут свои книги на осно-
ве собственных наблюде-
ний, жизненного опыта, 
о том, о чем болит душа. 
В 1990-е годы, после распада 
Советского Союза, на моей 
родине стали происходить 
конфликты, была война. Это 
происходило на моих гла-
зах, и все мои впечатления 
ложились в основу романов. 
Половина моих книг напи-
сана об этом.
Вы полтора десятка лет 
возглавляли Союз писате-
лей Чечни. На ваш взгляд, 
как сейчас развивается 
национальная литерату-
ра в России? 
Плохо. Но это проблема не 
самой национальной лите-
ратуры, это скорее проблема 
общероссийская. Недавно 
мы отмечали 100-летие вели-
кого дагестанского поэта Ра-
сула Гамзатова. Величайшая 
личность, чье творчество 
переводилось как на русский 
язык, так и на другие языки 
мира. Сейчас мы слышим 

о каких-то новых именах? 
Практически нет. И над этим 
надо работать. На это влияет 
много факторов, и популяри-
зация литературы на уровне 
государства в том числе. 
Много авторов пишут на 
родном языке, но их сейчас 
не переводят. А в Советском 
Союзе было много перевод-
чиков. Это была особая ка-
ста творцов. Например, того 
же Гамзатова переводили 

многие талантливые люди. 
Потому что за эту работу 
платили. А мы, специалисты 
и читатели, обсуждали, чьи 
переводы лучше. А сейчас 
нет такой конкуренции. 
Вы сказали про необхо-
димость популяризации 
литературы. Считаете, 
россияне мало читают?
Сегодня, в отличие от со-
ветских времен, мало изда-
ется бумажных книг, а если 

издается, то маленьким 
тиражом. Молодежь при-
выкла читать в интернете. 
Если раньше в метро можно 
было увидеть людей с кни-
гами и газетами, то ныне 
чаще всего — с гаджетами. 
Это тенденция времени. 
Меньше людей стало появ-
ляться в книж-
ных магазинах. 
Я люблю один 
и з  к н и ж н ы х 
м а г а з и н о в 
в центре сто-
лицы. Как-то 
зашел туда ле-
том и подумал, 
что людей не 
так много, потому что на 
отдыхе. Но потом обратил 
внимание, что посетителей 
меньше в любой сезон. К со-
жалению, люди отвыкают 
читать. И с этим надо что-то 
делать. По моему мнению, 
бумажный вариант больше 
заставляет людей мыслить.
Еще недавно многие 
стремились к глобализа-
ции, учили английский. 
По-вашему, важно ли 
в наше время изучать 
язык своего народа?
Важно помнить свой язык — 
это история народа и его 
культура. И на моей родине, 
в Чечне, сейчас один из важ-
ных праздников День родно-
го языка. Приятно, что там 
проводится неплохая работа 
по сохранению и пропаган-
де родного языка. Напри-
мер, подготовлен и издан 
десятитомник чеченского 
языка, в котором собрано 
множество словарей. Воз-
можно, это будет толчком 
к развитию национальной 
литературы. 

Я замечаю, что в послед-
нее время все больше 
молодых людей потяну-
лись к изучению своих 
корней, национальных 
традиций. На ваш взгляд, 
почему?
Думаю, молодежь осознала, 
что изюминка каждого че-
ловека в его индивидуаль-
ности. Мы интересны друг 
другу своей индивидуаль-
ностью. Я преподаю эко-
номику в высшем учебном 
заведении, потому о том, 
какая у нас молодежь, знаю 
не понаслышке. 
В Москве проживают 
представители 180 наци-
ональностей. Не мешают 
ли культурные различия 
им находить общий язык?
В Москве в плане межнацио-
нальных отношений сейчас, 
на мой взгляд, все нормаль-
но, люди, например, быстро 
приходят на помощь пред-
ставителям других народов, 
существует взаимовыручка. 
Первый раз я попал в Мо-
скву в 1982 году, когда посту-
пил в аспирантуру, и сразу 
почувствовал себя в этой 
многонациональной среде 
комфортно. В столице всег-
да обучались представители 
разных национальностей, 
и все приходили на помощь 
друг другу. Москва — это 
мегаполис, который объ-
единяет. Это наблюдается 
до сих пор. Отмечу, что наша 
изюминка в разнообразии, 
поэтому мы дополняем друг 

друга, рассказываем о своих 
обычаях, традициях. И пре-
красно, что в столице про-
водятся праздники разных 
народов.
Как вы относитесь к то-
му, что в зарубежных 
странах сейчас запреща-
ют российскую культуру?
Если один человек запре-
щает чьи-то произведения, 
то этим он, на мой взгляд, 
только показывает, что яв-
ляется бескультурным чело-
веком. Я, например, бывая 
в других странах, обычно 
захожу в книжные магази-
ны. И везде там видел из-
дания русских классиков: 
Льва Толстого, Федора До-
стоевского, Антона Чехова. 
Как их можно запретить? 
Нельзя! Точно так же, как 
музыкальные произведения 
Петра Чайковского, Георгия 
Свиридова, Модеста Му-
соргского и многих других 
величайших представите-
лей культуры России.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru 

В книгах 
то, о чем 
болит душа
Лауреат Государственной премии 
России Канта Ибрагимов рассказал, 
почему стал писателем в 38 лет

Канта Ибрагимов 
считает, что пора 
вновь прививать 
людям любовь 
к чтению книг

Свои корни нужно 
беречь. Книги по-
могают сохранить 
память народа 

Канта Ибрагимов ро-
дился 9 июля 1960 года 
в городе Грозном — 
столице Чечено-Ингуш-
ской АССР. Окончил 
экономический фа-
культет Чечено-Ингуш-
ского университета. 
Доктор экономических 
наук, профессор. Ака-
демик Академии наук 
Чеченской Республики. 
С 2009 по 2021 год 
возглавлял Союз пи-
сателей Чеченской 
Республики. Народный 
писатель Чеченской Ре-
спублики. Лауреат Го-
сударственной премии 
Российской Федерации 
в области литературы 
и искусства. Дважды 
был номинантом 
на Нобелевскую пре-
мию по литературе.

ДОСЬЕ

Писатель на вручении премии имени Фазиля Искандера
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■ Президент России 
Владимир Путин не так 
давно встретился с гла-
вой КНДР Ким Чен 
Ыном. Наши страны 
вновь сближаются 
для сотрудничества. Уз-
наем же получше и ко-
рейцев, живущих и ра-
ботающих в российской 
столице!
Моисей Ким, советник 
председателя Общероссий-
ского объединения корей-
цев (на фото) считает, что 
в современном обществе 
живы определенные мифы 
про корейцев.
— Люди считают, что коре-
ец — это прежде всего дис-
циплина и трудолюбие. На 
самом деле эти качества — 
лишь следствие. А главный 
признак корейца — целеу-
стремленность, — считает 
Моисей Ким. — У нас при-
нято ставить четкую цель 
и к ней двигаться!
Сколько в Москве сейчас 
корейцев?
Корейская диаспора в Рос-
сии насчитывает пример-
но 150–170 тысяч. Из них 
около 40 тысяч живут на 

Сахалине. Есть в Хабаров-
ском крае, Ростове-на-Дону. 
В Москве и Подмосковье по 
разным подсчетам от 5 до 10 
тысяч корейцев.

И бизнес, и наука
А чем они здесь занима-
ются?
Многие корейцы — люди 
предприимчивые. Поэтому 

немалая часть диаспо-
ры занята в мелком 

и среднем бизне-
се. Ну, напри-
мер, из Южной 
К о р е и  в о з я т 
технику. А еще 
в Москве любят 

корейские про-
дукты. Например, 

морскую капусту, 
различные соусы, 

готовый отвар-
ной рис, 

сладости, деликатесы. Кос-
метика тоже  популярна.
А где в Москве самое 
«корейское» место? 
У нас был ресторан «Хан 
Канг» в гостинице «Кор-
стон» на улице Косыгина. 
Но гостиницу снесли. Од-
нако «корейские» места 
в Москве остались, и их не-
мало! Корейцы держат мно-
го магазинов и ресторанов 
на Юго-Западе сто-
лицы, например, на 
улице Профсоюзной. 
Вообще там традици-
онно много корейцев 
живут — в районе 
станций метро «Бе-
ляево», «Коньково», 
«Университет».
Почему имен-
но в этой части 
города?
С советских времен так по-
велось. При СССР немалая 
часть корейцев работала 
в различных НИИ, которых 
много на юго-западе столи-
цы. Там научным сотрудни-
кам и квартиры давали — 
поближе к работе. А еще 

много корейских кафе 
и магазинов в районе 
гостиницы «Севасто-
поль» — недалеко от 
метро «Каховская», 
возле Центрального 
дома туриста на Ле-
нинском проспекте. 
При этом стоит от-
метить, что мы жи-

вем в 180 странах ми-
ра, и нигде корейских 

кварталов нет!

Мы настоящие 
индивидуалисты
Почему так? 
Корейцы — жуткие индиви-
дуалисты. У нас, например, 

много олимпийских чем-
пионов, но не в командных, 
а исключительно в инди-
видуальных видах спорта. 
А в повседневной жизни 
кореец только на себя на-
деется. Да, он может с дру-
гими объединиться — но 
только чтобы какой-то цели 
достичь. 
А как корейцы вообще 
в Москве появились?
В основном в 1990-е приеха-
ли — из мест компактного 
проживания: Центральной 
Азии, Южной Украины, Се-
верного Кавказа, Ставропо-
лья. Ехали, чего уж там, за 
лучшей долей. Многие ре-
шили поближе к «старшему 
брату» держаться — к рос-
сиянам.  Ну и дела здесь на-
шлись: среди московских 
корейцев довольно много 
медиков, преподавателей 
и ученых — прежде всего 
физиков и математиков. 
Страна до сих пор разде-
лена на КНДР и Южную 
Корею. Отражается ли 
эта ситуация на корей-
цах, живущих в Москве?
Почти никак. Большинство 
московских корейцев ро-
дились либо в СССР, либо 
в России. Кто-то ни в одной 
из Корей не был, кто-то 

не знает языка. А кто зна-
ет — его в Корее часто по-
нять не могут. Тем не менее 
контакты с исторической 
родиной, конечно, есть. Во-
обще переворот в сознании 
произошел в 1988 году, по-
сле Олимпиады в Сеуле. Мы 
увидели, пусть и по теле-
визору, что в Южной Корее 
много хорошего, стали ез-
дить туда, заводить бизнес-
связи. Они и сейчас остают-
ся. Как, кстати, и с КНДР. 
Если же говорить о корей-
цах, приехавших в Москву 
из двух этих стран, то они 
фактически не пересека-
ются. У каждого свои дела 
и своя жизнь. А нам, родив-
шимся в СССР и живущим 
в России, делить и вовсе не-
чего. Мы — часть многона-
ционального российского 
народа.

Не видим препятствий!

Кстати,
самый известный 
из родившихся 
в СССР кореец — 
Виктор Цой. А еще 
певцы Анита Цой 
и Юлий Ким. Немало 
и известных спорт-
сменов. Среди них — 
чемпионы мира среди 
профессионалов 
боксеры Костя 
Цзю и Дмитрий 
Бивол. 

Знаете ли вы

■ Этнографическая 
олимпиада «Москва — 
столица многонацио-
нальной России» после 
каникул вновь начала 
покорять вузы столицы 
и регионов России. А вы 
проверить свою эру-
дицию можете с помо-
щью этой рубрики, ко-
торую мы ведем вместе 
с этнологом, доктором 
исторических наук, чле-
ном совета директоров 
центра «Этносфера» Ан-
ной Шевцовой (на фото).

Назовите имя известного 
в СССР и за рубежом в 1950–
1980-е годы певца, участни-
ка Великой Отечественной 
войны, которого называли 
«Золотой голос Севера». 
Это заслуженный артист 
РСФСР, Якутской и Бурят-
ской АССР, уроженец Даль-
него Востока, нанаец по 
происхождению Николай 
Иванович Бельды. Сирота 
Кола Бельды рано ушел на 
фронт, награжден много-
численными орденами и ме-
далями. Своим творчеством 
он олицетворял на эстраде 
все народы Севера, Сибири 
и Дальнего Востока России. 
Также он занимался иссле-
довательской этнографи-
ческой работой — собирал 
и сохранял уникальный пе-
сенный фольклор северных 
народов.

Что собой представляют 
знаменитые пско в ские 
«слухи»?
Это  сеть тайных подземных 
ходов под городом, извест-
ная псковичам еще с XVI ве-
ка. Строились подземелья 
с различной целью — наи-
более распространенными 
были стратегические «слу-
хи». В трудах Псковского ар-
хеологического общества за 
1914–1915 годы написано: 
«Слух — это… подземный 
ход, цель которого заклю-
чается в выслушивании, не 
ведет ли где-нибудь непри-
ятель подкопа». О располо-
жении псковских «слухов» 
ученые узнали из «смет-
ных книг» и «росписных 
списков» бывших воевод. 
В связи с этим поговорка 
«Слухами земля полнится» 
обретает новый смысл.

Певец был 
этнографом

Подготовила
Ольга Орищина
vecher@vm.ru

Беседовал
Никита Миронов
vecher@vm.ru
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Главная черта корейского характера — целеустремленность

Среди москов-
ских корейцев 
много медиков, 
ученых и биз-
несменов 

На фестивале  
«Чусок-2022» 
москвичи  
знакомились 
с корейской 
культурой

Иветта Установа (слева) и Анастасия Маслова на корейском  фестивале «Чусок»
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■ В эпоху санкций мно-
гие вспомнили, что рус-
ская кухня — это не толь-
ко кулинария, но и наци-
ональная гордость, как 
ракеты и балет. Гастро-
номический фестиваль 
CHEFS TEAM FEST собрал 
в столице на территории 
Измайловского кремля 
лучших поваров России. 
И среди изобилия наци-
ональных кухонь здесь 
безраздельно царствова-
ла русская. 
Наш корреспондент по-
просил шеф-повара, посла 
русской кухни в Кувейте, 
су-шефа телепроекта «Ад-
ская кухня» Андрея Сулиму 
и руководителя Гильдии 
самарских поваров, амбас-
садора Chefs Team Russia, 
ведущего кулинарных про-
грамм и шоу на телевиде-
нии Константина Маковец-
кого поделиться секретами 
русской национа льной 
кухни и рассказать, что из 
традиционных старинных 
рецептов уместно на столах 
москвичей в наши дни.

Традиции — 
это не про блюда, 
а про продукты
О с н о в а  н а ц и о н а л ь н о й 
кухни — это в первую оче-
редь продукты, из которых 
готовятся блюда, считает 
Андрей Сулима. Многие из 
тех ингредиентов, которые 
использовались в старину, 
для современного человека 
экзотичны. И, по словам по-
вара, когда читаешь старые 
рецепты, понимаешь, что 
так уже не готовят. 
— Меня один старый ры-
бак научил готовить рыбий 
пузырь. Часто его выбра-
сывают при разделке. А его 
можно варить, фарширо-
вать, запекать. Я готовлю 
рыбий пузырь в кляре, — 
делится своими секретами 
Андрей. — Готовить ста-
ринные блюда, например, 
описанные в классической 
литературе, сейчас вряд ли 
стоит. Наши вкусовые ре-
цепторы сильно развились, 
поэтому я адаптирую ту 
древнюю кухню под наш со-
временный вкус. 
По мнению нижегородца, 
желая познакомить с нашей 
национальной кухней ино-
странца, нужно рассказы-

вать про нее через продук-
ты. Ведь с блюдами у нас все 
не так однозначно. Сказать, 
например, что пельмени — 
русское блюдо? Но в Китае 

они появились раньше. Или 
что визитка русской кухни 
борщ? Однако во мно-
гих традиционных 
кухнях по всему ми-
ру готовят супы со 
свеклой.

Главный 
корнеплод
А вот вопрос 
о  чис то  рус-
ском продукте 
Андрея в тупик 
не ставит:
— Самое широко 
известное чисто 
русское растение — 
это репа. Для меня, на-
пример, стала настоящим 
гастрономическим откры-
тием квашеная репа. Пюре 
из репы, крем-суп из репы, 
квашеная репа — блюда, 
уникальные по полезности 
и вкусные, если их правиль-

но приготовить. 
Если говорить 
о специальных 
к у л и н а р н ы х 
продуктах, нуж-
но упомянуть 
уксусы. Яблоч-
ный, грушевый. 
Три года назад 
я впервые сде-

лал уксус из березового 
сока. Отдельный разговор 
о картофеле. Это довольно 
новый в русской кухне про-
дукт, привезенный Петром 

Первым. Его у нас встретили 
в штыки. Но постепенно он 
прижился на русской зем-
ле и даже вытеснил и репу, 
и редьку. 

Долой стереотипы!
— Русская кухня мо-

жет быть очень 
популярной, но 

слишком мало 
в о п л о щ е н а 
из-за стере-
о т и п о в ,  — 
с ч и т а е т 
Константин 
М а к о в е ц -
кий. — Мы 
считаем, что 
русская кух-

ня — это то, 
что мы едим 

дома. На самом 
деле то, что мы 

едим дома, — это со-
ветская кухня. То есть — 

микс всего. Русская кухня 
интересная с точки зрения 
маркетинга, но говорить, что 
она становится сильно попу-
лярной, я бы не стал. Хочется, 
но не всегда получается.

Печь ничем 
не заменить
Кулинару,  работая на д 
каким-то старинным рецеп-
том, приходится выяснять 
тонкости приготовления 
блюда. Чаще всего в литера-
туре. У Константина много 
рецептов старой русской 
кухни начиная с XVI века. 
Но технологии идут вперед. 
— Мы ищем основные ин-
гредиенты, и с ними при-

ходится играть, модернизи-
ровать, составлять блюда, 
ориентируясь на вкус на-
ших современников. К тому 
же нужно учитывать, что 
кухня — это не только про-
дукты, но и очаг. Русскую 
печь ничем не заменить. 
Температурный режим, дух 
русской печи никуда не убе-
решь, но, допустим, работа 
с каким-то «су-видом» дает 
интересные результаты. 
Русская кухня, возрождаясь 
как русская национальная 
кулинария, адаптировалась 
к современным реалиям, — 
говорит самарский шеф-
повар.

Проще пареной 
репы
Традиционными делает 
блюда и использование пря-
ностей.
— В русской традиции пря-
ности — это травы, — рас-
сказал Константин. — Это 
не пряности в чистом виде, 
а травяная кухня. Корни, 
сельдерей, петрушка, репа, 
душица, любые медоносные 
цветы и множество других 
растений использовались 
в нашей традиционной кух-
не всегда.
А главным продуктом наци-
ональной кухни, как и кол-
лега, Константин назвал 
репу. Репа, по его словам, 
всегда была корнеплодом, 

который было проще всего 
приготовить. 
— Ставишь ее в чугунок 
в русскую печь и забываешь 
часа на четыре. Она готовит-
ся в остывающей печи. Ре-
па — уникальный продукт. 
Не стоит ее ничем заме-
нять, — считает шеф-повар. 
Бахтиер Абдуллаев
vecher@vm.ru 

Кулинарное 
импортозамещение
Русская национальная кухня приспособилась 
к современным реалиям

12 сентября. 
Шеф-повар, 
посол русской 
кухни в Ку-
вейте  Андрей 
Сулима знает, 
как позна-
комить ино-
странца через 
продукты 
с националь-
ными тради-
циями и каки-
ми блюдами 
по старинным 
рецептам уди-
вить соотече-
ственников (1) 
Каша из пше-
ничной крупы 
с яблоками (2)

Вкусы сильно из-
менились, и ста-
рым рецептам 
нужна адаптация 

Рецепты
■
От Андрея Сулимы
Суп «Калья»
Готовим из головы со-
ма. Варим хороший 
бульон с головкой лука 
и морковью, с корнем 
петрушки, щепоткой 
имбиря и лаврушкой. 
После готовности го-
лову извлечь, бульон 
процедить. Зеленые 
бочковые томаты, 
150–200 граммов, на-
резать ломтиками. 
Варить до мягкости 
отдельно в небольшом 
количестве воды с до-
бавлением половины 
литра рассола от ква-
шеной капусты.
Лук, морковь порезать. 
Половину пожарить, 
отложить. Вторую бро-
сить в основной бульон 
и варить с добавлени-
ем картофеля. На фи-
нише, когда картофель 
будет готов, соединить 
с томатами и остыв-
шими обжаренными 
луком с морковью. 
Голову сома обобрать, 
мясо положить в го-
товый суп, добавив 
предварительно за-
паренное пшено, укроп 
и петрушку. Варите 
до готовности еще 
15 минут. Подавать 
со сметаной.

■
От Константина 
Маковецкого
Пшеничная 
каша
Отвариваем пше-
ничную крупу. Берем 
твердый сорт зеленых 
яблок. Нарезаем ку-
биками. Обжариваем 
с небольшим коли-
чеством сливочного 
масла, добавляем 
в сковороду с яблока-
ми кашу, еще немного 
сливочного масла 
и немного вытяжки 
из свеклы, свекольный 
сок. Получается каша 
слегка розового от-
тенка с яблоками. Она 
хорошо гармонирует 
с блюдами из птицы 
и мяса. Приятного ап-
петита!
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В одном монастыре 
Нижегородской об-
ласти Андрей Сулима 
познакомился с мона-
хиней, которая расска-
зала и показала, какие 
травы употребляли 
в пищу наши предки. 
Вместе они собрали 
около 15 таких трав. 
По словам повара, 
и в наши дни уместно 
приготовить ужин, 
используя, например, 
сныть, она же трава 
Серафима Саровско-
го, любисток, черем-
шу, папоротник или 
крапиву.
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■ Жители разных горо-
дов и стран проверят 
свои знания культуры 
народов, проживающих 
в России. 
Старт международной про-
светительской акции будет 
дан накануне Дня народ-
ного единства, 3 ноября. 
Желающие проверить свою 
этнографическую грамот-
ность, как и прежде, могут 
выбрать один из двух вари-
антов участия. 
Для очного формата нужно 
прийти на площадку прове-
дения акции в своем регио-
не. Но можно и вовсе нику-
да не ходить, а ответить на 
вопросы этнодиктанта, на-
ходясь в любой точке мира, 
в режиме онлайн. Принять 
участие таким способом 
проще простого. Достаточ-
но зайти на сайт проекта 
(miretno.ru) в любой из 
дней проведения диктан-
та, заполнить свои данные, 
нажать на кнопку «Пройти 
диктант» и можно смело от-
вечать на вопросы. Их будет 
ровно 30. При этом 20 из 
них станут общими для всех 
участников акции, а вот 
10 остальных будут уникаль-
ными для каждого региона. 
— А для заграничных пло-
щадок составлены вопро-
сы, посвященные местам, 

связанным с Россией за 
пределами Российской Фе-
дерации, — пояснили орга-
низаторы. — Исключения 
сделают лишь для детей до 
16 лет. Им предстоит отве-
тить только на 20 общефе-
деральных вопросов.

На все про все будет дано 
только 45 минут. А по их ис-
течении можно будет ска-
чать сертификат участника. 
Высший балл,  который 
можно набрать по итогам 
акции, — 100. Однако тем, 
кто не дотянет до желанной 

сотни, не стоит расстраи-
ваться. Ведь, участвуя в про-
екте, каждый получит новые 
знания. 
— В этом году у участников 
сохраняется возможность 
сразу узнать правильный 
ответ и получить историче-

скую справку со ссылками 
на источники, — сообщили 
организаторы. 
А пока еще есть время под-
тянуть свои знания по эт-
нографии. Для этого на 
официальной странице ме-
роприятия в соцсети «ВКон-
такте» публикуют полезную 
информацию и предлагают 
ответить на вопросы. На-
пример, с какой стороны 

садятся на оленьи нарты 
и управляют оленем обские 
угры, проживающие на тер-
ритории Западной Сибири?
Напомним, в прошлом году 
в Большом этнографиче-
ском диктанте приняли уча-
стие более четырех миллио-
нов человек из 185 стран ми-
ра. При этом в России актив-
ней всего в нем участвовали 
жители Башкирии, Москвы 
и Краснодарского края.
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Напишем всем миром
С 3 по 8 ноября вновь пройдет Большой этнографический диктант

Фотоконкурс

■ До 15 октября как 
фотографы-професси-
оналы, так и любители 
могут принять участие 
в фотоконкурсе «Рус-
ская цивилизация».
Международный фотокон-
курс «Русская цивилиза-
ция» проводится Федераль-
ным агентством по делам 
национальностей (ФАДН). 
— Цель конкурса — при-
влечь внимание жителей 
России к истокам и тради-
циям русской культуры, 
способствовать гармони-
зации межнациональных 
отношений, — сообщили 
в ФАДН.
Участникам на выбор пред-
лагается семь номинаций, 
в том числе «Уникальная 
природа», «Традиции боль-
шой страны», «Семейные 
ценности»... Одна из них 
посвящена столице.
— Номинация «Многона-
циональная Москва» пока-
зывает столицу как город, 

где живут, трудятся и отды-
хают люди разных нацио-
нальностей, — пояснили 
организаторы.
Недавно оргкомитет ре-
шил выделить спецноми-
нацию и на 10 дней прод-
лить прием заявок.
— Ввиду большого коли-
чества присланных работ, 
отражающих семейный 
быт и подчеркивающих 
важность темы многодет-
ной семьи в современном 
российском обществе, 
принято решение учредить 
специальную номинацию 
«Многодетная семья Рос-
сии», — уточнили в ФАДН.
В числе жюри фотоэкспер-
ты и медийные персоны, 
в том числе Михаил Швыд-
кой, Дмитрий Певцов, Вал-
дис Пельш. 
Подать заявку мож-
но на сайте проекта 
rucivilization.ru 
Мария Стрешнева
vecher@vm.ru

Большой семье — свою 
спецноминацию

Москвичи всегда в числе самых активных участников Большого этнографического 
диктанта. Татьяна Ляшенко писала его на одной из очных площадок столицы

■ В Доме Нижегород-
ской области в Москве 
открылась выставка ни-
жегородских художни-
ков «Современники».
В экспозиции — свыше 60 ра-
бот современных авторов.
Выставка представляет раз-
личные жанры искусства, 
включая живопись, гра-
фику, фотографию и арт-
объекты, а также работы, 
посвященные родному 
региону. Организовали ее 
представительство региона 
в Москве и культурные орга-
низации области.
— У нас представлены 12 са-
мых известных художни-
ков, родившихся в Нижнем 
Новгороде, — пояснила 
куратор выставки Наталия 
Панкова. — Есть и очень 
оригинальные работы. На-
пример, художник Евгения 
Гольцева представляет свои 
так называемые «Матры» — 

это современные матрешки 
в новом дизайне и разме-
ре. Фотохудожник Михаил 
Крапивин подготовил инте-
ресные виды Нижнего Нов-

города. Художник Алексей 
Быков — свои оригиналь-
ные работы, исполненные 
в рамках постмодерна. Три 
автора представят настоя-
щий советский андеграунд, 
который выставляли в квар-
тирах.
Выставка открыта до19 но-
ября по адресу: Малый Па-
лашевский пер., 7. Однако 
для посещения необходима 
предварительная запись по 
телефону 8 (916) 243-55-44.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Культпоход

25 сентября. Работы нижегородских художников, 
представленные на выставке «Современники» (1, 2)

Увидеть 
андеграунд 
из Нижнего

Планы 
на месяц
Выставка 
«Музыкальные 
инструменты 
народов мира»
На выставке 
в Российском на-
циональном музее 
музыки собраны 
около тысячи экспо-
натов, в том числе 
инструменты, 
наиболее ха-
рактерные 
для разных 
стран мира. 
Некоторые 
отличаются 
красотой отдел-
ки, оригинальностью 
форм и материалов, 
из которых они изго-
товлены.

Лекция «Сербский 
код: за что мы любим 
сербские фильмы»
Писатель и историк-
балканист Никита 
Бондарев расскажет 
10 октября в 19:00 
гостям Центра славян-
ских культур, почему 
наш зритель так любит 
сербское кино. На-
столько, что по филь-
му Эмира Кустурицы 
«Черная кошка, белый 
кот», например, даже 
поставлен спектакль 
в Театре на Таганке. 
Нужна регистрация 
на сайте центра.

Выставка «Лев Боро-
дулин. Предугадать 
момент»
До 17 ноября в Еврей-
ском музее и центре 
толерантности можно 
увидеть работы зна-
менитого спортивного 
фотографа Льва Бо-
родулина. Переехав 
в 1973 году в Израиль, 
помимо спортивных 
моментов он стал сни-
мать и повседневный 
быт его жителей. Вход 
бесплатный.

Взрослых участ-
ников ждут 
20 общих вопро-
сов и 10 про род-
ной регион 
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